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ПРАЗДНИК СВОБОДЫ, ПРАЗДНИК
БЕРЛИН. (ТАСС). Население 

Германской Демократической 
Республики живет последними 
приготовлениями к своему 
большому празднику — 21-й 
годовщине образования гер
манского государства рабочих 
и крестьян. Улицы и площади 
столицы ГДР — в празднич
ном убранстве. Повсюду раз
веваются знамена и государ
ственные флаги. Боевые при
зывы славят первое в истории

Германии миролюбивое социа
листическое государство. Со
циалистическую Единую пар
тию Германии, под руководст
вом которой на немецкой 
земле успешно воплощается в 
жизнь великое учение Марк
са—Энгельса—Ленина.

На предприятиях, в сельско
хозяйственных кооперативах, 
в учреждениях и учебных за
ведениях проходят традицион-

ТРУДА
посвященные знаменательной 
дате. Повсюду открыты вы
ставки, убедительно рассказы
вающие о достижениях ГДР в 
самых различных областях 
жизни.

Все более широкий размах 
принимает социалистическое 
соревнование за успешное 
выполнение нарсднохозяйст-

ные торжественные заседания, ства.

венных планов, за 
ние эффективности

повыше- 
промзвод-

|ИЫ I

МОЛОДОЙ |

[РАБОЧИЙ

КЛАСС

Клубень по клубню
—тонна за смену
® На полях 

Свердловской 

области 

заканчивается 

уборка урожая
Месячная прописка учащих

ся Свердловского строитель
но-монтажного техникума бы
ла: Талицкий район, совхоз 
«Пановский». Род занятий — 
уборкз картофеля. Ежеднев
ная норма на п.ару рук — 800 
килограммов. На самом же де
ле, каждый из восьмидесяти
шести ребят — клубень по 
клубню — успевал собирать 
по тонне и больше.

НОВОЕ ГОСУДАРСТВО
т НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). 10 октября на карте мира поя
вится новое государство. Обретает независимость насе
ление Фиджи, находившееся с 1874 года под колониаль
ным господством Великобритании.

Освобождение Фиджи — результат длительной борьбы 
народа этрй колонии за национальную независимость.

Фиджи — группа островов, расположенных в юго-за
падной части Тихого океана. Общая площадь — 18,2 тыс. 
кв. км., население немногим более 500 тысяч человек.

Как стало известно в штаб-квартире ООН, правитель
ство Фиджи после получения независимости намерено об
ратиться в ООН с просьбой о приеме в члены этой меж
дународной организации.

ПАМЯТИ 
ГЕРОЕВ

ПРАГА. (ТАСС), В П^аге

НАГНЕТАЮТ НАПРЯЖЕННОСТЬ
ВАШИНГТОН. (ТАСС). Около тысячи солдат и офи

церов 1-й пехотной дивизии США переброшены из Форт- 
Райли (штат Канзас) в .Западную Германию. В ближай
шие дни из-за океана на юг Федеративной Республики 
Германии будет переведено еще 10 тысяч американских 
военнослужащих, которые примут участие в начавшихся 
крупных военных учениях агрессивного Североатлантиче
ского блока НАТО. В них примут участие в общей слож
ности около 27 тысяч американских солдат и 3 тысячи 
военнослужащих бундесвера.

Учения, которые продлятся в течение месяца, прово
дятся, как отмечают местные наблюдатели, в непосред
ственной близости от границ ЧССР, что может быть рас
ценено международной общественностью в качестве оче
редной провокации натовской военщины, нацеленной на 
нагнетание напряженности в Центральной Европе. Кроме' 
того, учения проводятся в период, когда Соединенные 
Штаты требуют от своих европейских партнеров по НАТО 
увеличения «вклада* в этот агрессивный блок. Как ука
зывает американская печать, многие государства Запад
ной Европы весьма неохотно откликаются на этот при
зыв из-за океана, усматривая в нем попытку Вашингто
на поставить препоны на пути разрядки напряженности 
на европейском континенте.

па случаю Дня Чехословацкой 
Народной Армии состоялось 
возложение Венков нА Оль
шанском кладбище к памятни
ку советским воинам, павшим 
в боях за освобождение Чехо
словакии, и к могиле неизве
стного солдата на горе Вит
ков.

От имени Центрального Ко
митета Национального Фронта 
венки возложила делегация во 
главе с членом Президиума ЦК 
КПЧ, председателем ЦК На
ционального Фронта ЧССР 
9. Эрбаном. Венки были также 
возложены делегацией Чехо
словацкой Народной Армии и 
делегацией Центральной груп
пы Советских войск.

ПОРУЧЕНИЕ
С. САЛАМУ

БЕЙРУТ. (ТАСС). Президент 
Ливанской Республики Сулей
ман Франжье поручил Саэб 
Саламу формирование нового 
ливанского правительства в 
связи с отставкой кабинета, 
возглавлявшегося Рашидом Ка
риме.

С. Салам в прошлом неод
нократно был премьер-минист
ром и занимал ряд министер
ских постов.

Притихший зал смотрит на 
сцену, с которой звучит речь 
В. И. Ленина на III съезде ком- | 
сомола. 2 октября комсомоль
цы городского профессионале- ; 
но-технического училища № 3 , 
собралйсь, Чтобы отметить 50- I 
летие исторической речи вож
дя и 30-летие системы профес- 
сиойально-технического обра
зования. Ребята и девушки го- | 
ворят и думают в этот час о | 
том дне, когда они встанут в ■ 
ряды рабочего класса... j

Когда-то их называли фаб- 
зайцами. Они были незамени
мыми помощниками кадровых 
рабочих. Вставали к станкам, j 
еще не достигнув совершенно- ‘ 
летия. Первые 150 мальчишек • 
и девчонок, которые пришли в 
ремесленное училище № 39, 
так тогда называлось ГПТУ. 
имели за плечами четыре клас
са. Комсомольская организация । 
насчитывала всего 70 человек.

И вот сейчас в зале сидят | 
больше пятисот нынешних уча- ! 
щихся. Да и само училище уже I 
не похоже на то, каким было ] 
почти четверть века назад. 
Здесь готовят высококвалифи
цированных специалистов. Луч
шие в области кабинеты,учеб
ные мастерские. О качестве 
подготовки рабочих, пожалуй, 
лучше всего свидетельствует 
звание «Училище высокой 
культуры труда и учения», по
лученное тоже первыми в об
ласти.

Как у доброго рабочего, тру
довая биография ГПТУ № 3 
отмечена наградами, Красными 
знаменами за первенство в со
циалистическом соревновании. 
Эта биография складывается из 
тысяч трудовых побед выпуск
ников. Семь тысяч пар рабочих 
рук, не просто умных, уме
лых. Главное, на что обращают

И вот настал день, когда 
надо было подвести итог тру
довому семестру, проставить 
баллы за «качество и количе
ство» проделанной работы. 
Строгая комиссия во всех 
графах с большим удовлетво
рением проставила одну циф
ру — «5»!

Узнали об этом в райкоме 
комсомола, сверили успехи 
свердловчан с работой других 
ударных отрядов — и вот в 
совхоз «Пановский» с радио
лой-призом и тремя наруч
ными часами в коробочках 
мчится «нарочный». Радиоле- 
отряду, часы —лучшим из 
лучших. Если с первым подар
ком было ясно сразу, кому 
его вручать, то со вторым...

— Часы, — говорит руково
дитель отряда преподаватель 
техникума Иван Петрович Ста
риков, — можно с закрытыми 
глазами было вручить доброй 
половине учащихся. Точно го
ворю.

— Имена назвать можете?— 
спрашиваем.

— Всех?!
— Лучших из всех.
— Сдаюсь! — Иван Петро

вич рассмеялся и высоко над 
головой поднял руки. — Вот, 
список, выбирайте любого, не 
ошибетесь.

После разговора с руково
дителем отряда, мы на поле.

Первая девушка, возле кото
рой остановились, была Люда 
Ляпустина. 'Иа' руке'?— часы.

— Подарок? — интересу
емся. :

— Ага, — кивнула. — За 
картошку. Ношу вОт и пережи
ваю.

— Что так?
— Да как же! Моего в 

них — вот столечко, ну, мо
жет, прлстрелочки только.

— А остальное?
— Всех, — Люда распрями

лась и широким жестом руки 
обвела все поле, где работали 
ее подруги.

На этом поле мы задержа
лись больше, чем на других: 
очень уж здесь дело спори

лось, были шутки и смех, пес
ни и азарт в работе.

— А знаете, нам даже не
множечко грустно, :—. призна- 
^ласьу^лень'кая, в коричневых 
конопушках, девушка. — Че
рез два-три дня уезжать отсю-< 
да, от этого солнца, берез, 
поля. Но ничего, мы еще ,к 
ним вернемся. Через год.

В. ЕЛИСЕЕВ.
Совхоз «Пановский» 
> Талицкого района.

На снимках В. Глазырина: 
вверху слева — переходна 
очередную делянку; вверху 
справа — клубень по клуб
ню — тонна га смену; внизу— 
за рулем картофелекопалки 
механизатор совхоза «Тугу- 
лымский» Л. Ф. Сунгуров.

внимание в училище. разви

АППЕТИТЫ 
ПЕНТАГОНА

ВАШИНГТОН. (ТАСС].

РОСТ БАНКРОТСТВ 
В ЯПОНИИ

Пра- ТОКИО. (ТАСС). 6.900 япон
ских предприятий разорилисьвительство США намерено 

увеличить ассигнования на _ 
военные нужды в будущем фи- *а девять этого года.г « По данным конторы торгово-нансовом году, который нач- ; про*ь1шленного к^дита₽толь.
нется 1 июля 1971 года.

В текущем финансовом го
ду Белый дом запросил у 
конгресса на военные цели 
71,8 млрд, долларов. Однако, 
по мнению агентства АП, дей
ствительные расходы превысят 
эту сумму по меньшей мере 
на два миллиарда долларов.

ко в сентябре банкротами 
объявили себя . 815 компаний. 
По прогнозам конторы, ны
нешний год будет рекордным 
по числу банкротств. Полагают, 
что к концу года общее число 
разорившихся . компаний до
стигнет .9,5 тысячи. Рост банк-

ротств в Японии связан с 
обострением конкурентной 
борьбы во многих отраслях 
промышленности. Тысячи мел
ких компаний, не выдерживая 
конкуренции, объявляют себя 
банкротами.

тие рабочей смекалки, творче- ! 
ское отношение к труду. Вот 
только одна цифра. Группа, где 
мастером А. В. Сапожников, в 
прошлом учебном году приду
мала около двухсот усовершен
ствований, приспособлений. 
Причем, ряд из них совершен
но новых.

Приходит в училище новое 1 
пополнение, идут в приемную 
комиссию. Она работает в зале j 
технической выставки.

Ребята и девушки сразу мо- i 
гут познакомиться с технике- | 
ским творчеством учащихся, 
узнать имена победителей тру- j 
довых турниров.

В вестибюле училища висят 
различные объявления: вечера 
встречи с передовиками произ
водства. новаторами. Это — 
составная часть учебного про- i 
цесса, метод воспитания у ре
бят и девушек- любви к свое- I
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• Твои товарищи
му делу,
звание рабочего.
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ВСЕСОЮЗНЫЙ СЕМИНАР
6 октябпя в Доме политического просвеще

ния Свердловского обкома КПСС открылся 
Всесоюзный семинар лекторов. В столицу Сред
него Урала приехали пропагандисты из Турк
мении, Казахстана, Киргизии, Таджикской и 
Узбекской союзных республик, представители
31 края, области и i 
Российской Федерации.

автономных республик

Семинар открыл секретарь 
обкома КПСС М. А. Сергеев.

Свердловского

В первый день перед участниками семинара 
выступил руководитель лекторской группы от
дела пропаганды Центрального Комитета пар
тии кандидат исторических наук Н. К. Толов- 
ко. Он познакомил присутствующих с задача
ми идеологической работы в период подготов
ки к XXIV съезду КПСС. Лекцию на тему 
«Развитие экономики СССР после XX1I1 
съезда Коммунистической партии» прочел 
главный специалист- Госплана СССР H. Н. Ба
рышников.

Семинар будет работать три дня. Участники 
прослушают лекции о перспективах развития

сельского хозяйства в СССР, внешнеполитиче
ской деятельности нашей партии и прави
тельства за годы, прошедшие после предыду
щего съезда КПСС, о международном ком
мунистическом и национально-освободитель
ном движении на современном этапе.
. На семинаре выступят лектор отдела про- 
паганды ЦК КПСС Ю. Л. Молчанов, заве
дующий кафедрой. Свердловского юридиче
ского института С. С. Алексеев, заведующий 
сектором Института, марксизма-ленинизма при 
ЦК КПСС Т. А. Дебо.рин, политический обо
зреватель газеты «Правда» В. Г. Корионов 
и др.

Свердловчане тепло встретили гостей со 
всех концов Союза. Участников семинара при
ветствовал новый ансамбль народных инст
рументов Свердловской филармонии.

Проведенный' в столице Среднего Урала 
Всесоюзный семинар безусловно поможет про
пагандистам хорошо организовать свою ра
боту в дни подготовки к XXIV съезду КПСС,

очень давно, был в училище 
диспут. Ребята обсуждали 
фильм о рабочем классе, спо
рили о том, какими главными 
качествами должен обладать 
современный рабочий. И все 
были едины в главном: прежде 
всего любовь к своему делу, 
глубокие знания. Сейчас в 
училище учатся ребята и де
вушки со средним или восьми
летним образованием.. Очень 
многие учатся в вечерней 
школе рабочей молодежи. А в 
недалеком будущем здесь бу
дут готовить рабочих только со 
средним образованием Уже 
есть решение министерства о 
строительстве учебного корпу
са нового типа. Это будет пре
красно оборудованное здание, 
с учебными кабинетами и ла
бораториями. Впрочем, уже и 
сейчас программа обучения 
строится в соответствии с тре
бованиями научной организа
ции труда.

Популярность училища среди 
выпускников города, то. что 
нынче прием был закончен до
срочно, кан раз и объясняется 
тем, что здесь готовят высоко
квалифицированных специали
стов, что профессии, которым 
учат, перспективны и интерес
ны. Что семь тысяч выпускни
ков. влившихся за эти годы в 
ряды рабочего класса, стали 
уважаемыми людьми, мастера
ми своего дела.

А 2 октября в зале собрались 
на комсомольское собрание ре- 
бета и девушки. Они слушали 
речь вождя на HI съезде ком
сомола. И каждый соизмерял 
свою жизнь, учебу, Практиче
ские дела с задачами, которые 
будет решать, встав завтра в 
ряды рабочего класса.

М. СНЕГОВА.

УДАЧЛИВАЯ
О Людмиле Несытых на 

деревне говорят: удачливая. 
Вон как ловко да хорошо у 
нее все получается! Раньше, 
бывало, в библиотеку хоть 
не заходи: неуютно, мрачно, 
неприветливо. А теперь, как 
там стала хозяйкой Людми
ла, любо зайти.

А что такое, собственно, 
удачливость? С неба сошед
шая благодать? Нет. Удач
лив тот, кто любит свое де
ло, кто не жалеет для него 
труда: и кто на работе не 
повинность отбывает, а тво
рит, старается сделать при
ятное людям.

В Скатинской сельской 
библиотеке комсомолка Не
сытых работает меньше го
да. Сама она здешняя, семья 
ее тут живет. Работала в 
начальных классах учитель
ницей. Потом ее попросили 
принять библиотеку: дела 
там никак не налаживались, 
читателей мало. А ты, го
ворят, грамотная, добросове- 

• стная. Да и в институте за
очно легче будет учиться. 
Согласилась, но про себя по
думала: «Справлюсь ли?».

И вот она впервые пере

ступила порог сельской биб
лиотеки не как читатель, а 
как хозяйка. Каким-то дру
гим, критическим взглядом 
окинула грубо сколоченные 
стеллажи, голые стены. 
«Много придется труда по
тратить, чтобы все это при
вести в божеский вид».

Вскоре стало ясно: одной 
не справиться.

С этого и начала. Пошла 
в совхозную контору, в сель
совет.

— Нужны новые стелла
жи, — сказала, как потребо
вала.

Там пообещали помочь.
Однажды Люда побывала 

в одной из лучших библио
тек района, в Галкинской, 
увидела там аккуратный, 
симпатичный стеллажик для 
детской литературы. Попро
сила и для своей библиотеки 
такой сделать. Витрины для 
оформления книжных вы
ставок заказала, столик для 
журналов. Чертежи к ним 
сама рисовала.

Нашла Людмила и хоро
шего помощника — совхоз
ного столяра Васю Мартья
нова, Вместе думали, как

О готовности к участию во 
Всесоюзном марше пионер
ских отрядов «Всегда го^ов!» 
рапортовала пионерская дру
жина школы № 2 Верх-Исет- 
ского района. Эта пионерская 
двухлетка станет для каждого 
пионера боевой проверкой вер
ности Торжественному обеща
нию и Законам юных пионеров.

Пионерскому маршу посвя
тила дружина свою трудовую 
неделю. Ученики 4—5 классов 
провели операцию «Из старой 
бумаги — новые учебники», а 
пионеры 6—7 классов органи
зовали сбор металлолома под 
девизом «Даешь шагающий 
экскаватор!».

Интересными делами начали) 
пионерские отряды-школы № 21 
новый учебный год. Клуб «Во- 
жат Вожатыч» приступил к 
подготовке вожатых октябрят- 
ских звездочек. Руководит им 
член школьного комитета ком
сомола Марина Салгалова.

Четвертый год будет рабо
тать клуб «Искатель». Он по
могает старшеклассникам под
готовиться к вступлению в ря
ды. комсомола. И а открытие 
клуба ребята пригласили пер
вую комсомолку Екатеринбург 
га А. Н. Бычкову.

Возобновил свою работу и. 
лекторий «Пионерская славам 
Интересны темы будущих бесед 
и лекций. Это рассказы о пио
нерском салюте, галстуке, о 
Красном знамени, о пионерах- 
героях.

«Штаб непримиримых» — 
это пионерская организация, 
составленная из представите
лей каждого пионерского от
ряда. Возглавляет штаб семи
классница Света Богданова. 
Действует он в школе третий 
год. «Молнии», выпускаемые 
«Штабом непримиримых», т- 
результат проводимых рейдов. 
Недавно «непримиримые», бо
рющиеся за хорошую успевае
мость и дисциплину, провела 
свой очередной рейд «Домаш
нее задание». Они проверили 
готовность каждого пионера к 
уроку.

ПРАЗДНИК 
УРОЖАЯ

«Поэма о хлебе» — так на
зывается литературная компо
зиция, которую готовят ребя
та из вредней. школы М 46 
Орджоникидзевскбгд района. 
Она прозвучала на празднике 
Урожая. Здесь юннаты органи
зуют выставку плодов своего 
пришкольного участка, расска
жут о своих опытах.

Праздник урожая — вторая 
часть традиционного школьно
го праздника «Золотая осень». 
Первая — спортивная. Сорев
новались легкоатлеты и фут
больные команды. А вот и 
школьные чемпионы— шести
классница Таня Воловтанина, 
семиклассницы Зоя Файзова, 
Ира Шухланцева, Володя Кри
вошеев.

ПАМЯТИ 
КРАСНОДОНЦЕВ
День памяти молодогвардей

цев отметила пионерская дру
жина имени Олега Кошевого 
средней школы №■ 76 Октябрь
ского района. На состоявшемся 
митинге учитель биологии В. И. 
Мухина, побывавшая в Крас
нодоне, рассказала ребятам о 
музее, посвященном легендар
ным комсомольцам, и о том, 
как краснодонцы чтут память 
тех, кто отдал свои молодые 
жизни за народное счастье. 
Пионеры решили организовать 
в школе музей молодогвардей
цев, в сборе материала будут 
участвовать все классы. А луч
шее пионерское звено, ■ отли
чившееся в учебе, поедет сле
дующим летом в Краснодон.

В этот день школьники про
вели трудовой десант, собрали 
четыре тонны металлолома и 
пять тонн макулатуры.

красиво, добротно сделать 
оборудование для библиоте
ки. Увлеченному человеку 
разве откажешь в помощи?

И, помещение со временем 
преобразилось. Вроде бы 
раздвинулись стены, по
светлели окна. Появилась 
зелень в аккуратных гор
шочках. Разноцветными рей
ками оформлены уголки 
работников сельского хозяй
ства, новинок литературы. И 
жители села зачастили в 
библиотеку. Потянул их к 
себе уют, да и доброжела
тельность хозяйки не послед
нюю роль тут сыграла. При
ятно, когда тебя встречают 
приветливо, радушно, под
скажут, какую книгу лучше 
почитать.

И Людмила Андреевна 
довольна. Рада библиотекарь 
тому, что и тут, на новом 
месте, смогла что-то доброе 
сделать для односельчан.

Теперь читателей в Скате 
намного больше, чем было 
год назад. А все ее, Людми
лы Несытых, работа. Самую 
тесную связь установила она 
с птицеводами первого отде
ления совхоза. Она — агита-

вввияивввпявгавяпмгавввиввияиввии

тор на их ферме. Трудно 
сказать, где кончаются обя
занности библиотекаря и на
чинается работа агитатора. 
Она всегда — и библиоте
карь, и агитатор, рассказы
вает ли о новой книге, или 
читает птичницам статью из 
свежей газеты, или проводит 
беседу о брошюре на сель
скохозяйственную тему.

Людмила Андреевна по
могла оформить красный 
уголок фермы, и теперь он— 
лучший в совхозе. Сюда ра
ботницы собираются на бе
седы, читки, здесь работает 
книжная передвижка, кото
рой заведует комсомолка 
Зина Топорищева. Многие 
птицеводы пристрастились к 
чтению: Аля Гурина, Люд
мила Дуганова и другие. 
Причем в их формулярах не
мало книг сельскохозяйст- 
венной тематики. Сумела 
библиотекарь заинтересовать 
людей специальной литера
турой, постоянно работает 
над ее пропагандой.

Так вот и пошла по селу 
молва об удачливости моло$ 
дой заведующей- библиотек 
кой. Доброе дело люди всег
да заметят. Работящих да 
непоседливых всюду любят й 
ценят.

3. сысюк.
Камышлов.



«HÄ СМЕНУ!» 7 октября 1970 г.

Комсомолка Фаина Зарипова — передовой токарь ме
ханического цеха буровых машин Уралмашзавода. Придя 
В цех, она работала, училась и получила производственную 
специальность токаря. А теперь хорошо справляется с пору
ченной ей работой.

За высокие производственные показатели и активную ра
боту в общественной жизни цеха ей присвоено звание удар
ника коммунистического труда.

Сейчас, в дни трудовой вахты в честь XXIV съезда 
КПСС, токарь Ф. Зарипова свои сменные задания перевы
полняет в полтора-два раза. Она групкомсорг, все члены 
ее группы — участники предсъездовского соревнования.

” Снимок Ф. РЫБАКОВА.

ЭТОГО мастера я знаю 
давно. Можно сказать, 

всю свою сознательную жизнь.
15 последних лет он не вста

ет с постели: тяжелая болезнь 
лишила его возможности хо
дить.

Он металлург. Более четвер
ти века проработал в марте
новском цехе. Был мастером-— 
незаурядным руководителем 
производства, технически гра
мотным, хотя и не имел спе
циального образования.

Он гордо носил звание ме
таллурга. В Отечественную 
войну, когда завод, перекры
вая собственные возможности, 
давал для фронта сверхплано
вую сталь, он не выходил из 
цеха месяцами. Недосыпал, 
и недоедал, но своего поста 
в цехе никогда не покидал.

И даже когда времена во
енные миновали, и завод снова 
приступил к мирному заказу, 
он рвения своего к работе не 
умерил. Все так же начинал
ся его день с мартеновского 
гудка и кончался где-нибудь в 
лесу, когда он бродил с охот
ничьим ружьем за плечами в 
окрестностях Чусовой или си
дел с удочкой у зыбкого пру
да, ■— мысли его неизменно 
возвращались туда, к марте
новским печам и газогенера
торам.

А потом нагрянула беда. 
Словно тяжелой штангой, при
давила к кровати, заволокла 
глаза непроницаемым туманом. 
Но он не хотел сдаваться.

После смены заходили ста
рые друзья. И он каждый раз, 
ко всеобщему удивлению, 
встречал их прибаутками. При 
этом сам смеялся своей вы- 
думке громко и заразительно.

— Ну, как там мартен, гово
рят, новую печь пустили? — 
засыпал он их вопросами.

Пятнадцать лет он не ходит 
по земле. Но всякий раз, ког
да я приезжаю к нему, то 
застаю его обложенного га
зетами и книгами.

— В газете напечатано: от
крыли нбвую очередь трубо
сварочного цеха. Много, ви
дать, понастроили.

И он берет в почти негну- 
щиеся руки газету и близко 
подносит к сантиметровым оч
кам-лупам.

Этот человек не придуман. 
Он вполне реален. Один из 
тек, кого называют старой тру
довой гвардией, представите
лем золотых уральских масте
ров.

Завод, на котором он в свое 
время работал, — Северский 
трубный, бывший — метал
лургический.

Этого мастера я имела 
счастье знать. И, да не осудит 
меня за хвастовство читатель: 
этот мастер — мой дед.

^ЕЙЧАС на предприятиях 
все меньше мастеров с 

такой богатой трудовой биог
рафией. Несомненно, они нуж
ные для завода люди. Но вре
мя идет, они стареют, переда
ют свой опыт молодым и ухо
дят на пенсию.

На смену им приходит мо
лодежь. Многие — после тех
никумов и вузов.

Времена меняются. Все даль

НОВОСТИ

МИРНЫЙ ВЗРЫВ
Краснотурьинсйая . шахта 

«Северопесчаная» построена 
(комсомольцами Два года на
зад. В этом году коллектив 
шахты должен дать Родине 
Первый миллион тонн руд- 
вой массы. С государствен
ным планом на шахте справ
ляются успешно.

В честь XXIV съезда 

ше шагает вперед современ
ная научно-техническая рево
люция, совершенствуется ор
ганизация управления. И вот 
для этого нужны хорошие ма
стера на производстве. Дело
вые, специально подготовлен
ные.

Я хочу рассказать о том, как 
работают на производстве мо
лодые мастера. О ребятах, ко
торые, окончив вузы, окуну
лись с головой в шумную и не 
всегда приносящую удоволь
ствие цеховую жизнь, о том, 
как некоторые молодые спе
циалисты порой неправильно 
определяют свое направление. 
Речь пойдет об Уральском тур- 
бомоторном заводе.

.РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД ПРОБЛЕМОЙ
Куда же стремится после 

вуза направить свое творчество 
молодой специалист?

К сожалению, многие ново
испеченные инженеры еще не 
знают своих способностей. По
чему-то всем кажется, что они 
почти сразу непременно долж
ны заменить Главных.

Ежегодно в заводской отдел 
кадров приходят десятки спе
циалистов. Веселой толпой вва
ливаются в приемную, громко 
заявляют:

— Мы созданы, мы рожде
ны... а потому просим — толь
ко в отдел. В цехах можно ра
ботать и не имея высшего об
разования.

Работник отдела кадров Се- 
динкина объясняет заводскую 
политику:

— В отделах народу хвата
ет, а вот в цехи нужны масте
ра с высшим образованием. 
На производстве много «узких» 
мест. Там и можно показать, 
на что ты способен.

Но молодой специалист 
одержим: «Хоть курьером, — 
только в отдел».

Это, конечно, немного утри
ровано. Не курьером, разуме
ется, а вот на должность инже
нера, который порой выполня
ет малоквалифицированную 
работу техника, — почему бы 
и нет.

Факты, конечно, упрямая 
вещь. Иногда они не в нашу 
пользу. Но от них никуда не 
денешься.

Вот эти цифры. Из всех 430 
молодых специалистов в цехах 
завода мастерами работает 
только 39. Из них 24 техника и 
только 15 инженеров. В отде
лах качественный состав со
трудников должен быть как 
1:3. Иначе говоря, на одного 
ведущего инженера должно 
приходиться три техника. Толь
ко еще зачастую в отделах ра
боту техников выполняют ин
женеры.

КПСС шахтеры взяли по
вышенные обязательства.

Отличились на этой опера
ции машинисты-операторы 
зарядных установок А. Суш
ков, Н. Друзенко, А. Мель- 
чаков, Ю. Пушкарев, 
Н. Максимов. взрывники 
И. Исупов, И. Подоляко и 
ДРУгие.

Сейчас на шахте начала^ 
подготовка к еще более 
крупному взрыву, который 
будет осуществлен в конце 
года. Это значит, что страна 
получит 1000 тонн высоко^ 
качественной железной 
РУДЫ.

В. ЛИЗУНКОВ.

УРОКИ ПЕРВОГО УРОКА
Это был особенно ответст

венный день комсомольских 
организаций города. Первого 
октября начались занятия в 
системе комсомольского по
литпросвещения.

Уже первый день занятий 
в какой-то мере показал; 
как мы подготовились к но
вому учебному году.

Городской комитет комсо
мола, комсомольские органи
зации придают особое значе
ние вопросу политического 
образования молодежи. Си
стема комсомольского полит
просвещения способствует 
воспитанию идейной' убеж
денности, преданности моло
дежи делу партии, активно
му участию в научно-техни
ческом прогрессе, экономи-. 
неких преобразованиях, рос
ту ее трудовой и обществен
ной активности.

Об усилении интереса мо
лодежи к политическому об
разованию свидетельствует 
тот факт, что на протяжении 
трех лет в городской комсо
мольской организации наблю
дается рост кружков , и 
клубов, постоянно растет чис
ло слушателей, появились ин
тересные формы работы про
пагандистов со слушателями.

В 1969-70 учебном году 
широко использовались та
кие формы проведения за
нятий, как теоретические 
конференции, диспуты. Ле
нинские уроки, собеседова
ния, шире использовались 
технические средства пропа
ганды, наглядные и учебные 
пособия.

Характерной особенностью 
прошедшего года было то, 
что комитеты комсомола, 
пропагандисты стали боль
ше обращать внимания на 
умение комсомольцев рабо

Расскажу о том, как один 
молодой специалист за до
вольно короткий срок сумел 
проявить себя в отделе. Огово
рюсь сразу, до этого он два 
года работал в цехе мастером 
на механическом участке.

Зовут его Валерием Новико
вым. Выпускник УПИ. Сейчас 
его место — в бюро сборки 
турбин в отделе главного тех
нолога. Совершенно справед
ливо претендует „на должность 
старшего инженера. За ка
ких-нибудь полгода он' проде
лал огромную работу: само
стоятельно написал все тех
процессы для новой турбины 
ГТК-16. Раньше этой работой, 
которую сейчас выполнил Но

виков, занимались старшие ин
женеры, а он, будучи на пути к 
этой должности, успешно спра
вился с ней.

Но судьба Новикова в какой- 
то степени исключительна.

Я беседовала с членом сове
та молодых специалистов Ми
шей Грязновым. Он сказал, что 
далеко не все молодые спе
циалисты в отделах занюлают- 
ся творческой работой. Что ка
сается того, как они участву
ют в рационализации и изо
бретательстве, то есть, что 
конкретно нового дают они за
воду, то и здесь цифры нера
достные. Процент их невелик.

МИХАИЛ Бенцианов только 
нынче окончил Брянский 

институт транспортного маши
ностроения. По распределению 
попал в цех турбинных узлов. 
Поставили на должность по
мощника мастера.

По существу, это обыкно
венная практика. Ставят моло
дого специалиста посреди уча
стка или к оборудованию — 
смотри, привыкай к технике, 
учись общению с людьми, а 
если что непонятно, поможет 
более опытный старший ма
стер. Часто приходится ему 
выполнять подсобную работу 
грузчика или стропаля.

Некоторые молодые спе
циалисты находят такое поло
жение ущемляющим их до
стоинство. Хотя те полмеся
ца - месяц, которые они хо
дят в подмастерьях, нужны для 
того, чтобы разобраться в 
сложном механизме цехового 
производства, человеческих 
взаимоотношений. Это нужно 
для того, чтобы сразу не от
пугнула их тяжесть мастеро
вых забот.

И все-таки первые трудности 
пугают.

— Нет, мастером я здесь не 
останусь, — лучше куда-ни
будь в отдел, — сказал мне 

РЕКОРДЫ ЭКСКАВАТОРЩИКОВ
Инициатором соревнования за достойную встречу XXIV съезда 

партии выступил в коллективе управления «Уралспецстрой* ма
шинист экскаватора Н. Гореленко и М. Устюжанин, ставший не
давно победителем и первым призером областного конкурса на 
звание «Лучший экскаваторщик «Главсредуралстроя». Нинолай 
Гореленко обошел всех соперников в скорости и мастерстве 
выемки и перемещения грунта, показал наивысший балл в зна
нии теории и материальной части машины. Он прочно держит и 
оправдывает делами высокое звание передовика. Несмотря на 
тяжелые условия работы, недостаток автотранспорта, он систе
матически выполняет норму на 120—125 процентов.

Всего лишь на один-цва процента отстает от лидеров экипаж 
экскаватора № 1004 Н. Барышев и В. Пантюшев. Высокая произ
водительность труда и экономия времени у трубоукладчиков 
А. ДворовскогО, В. Еряшкиной, А. Тужиковой. Не менее 120 
процентов нормы в смену — таков девиз уралспецстроевцев В 
дни трудовой предсъездовской вахты.

А. ПЕСТОВ.

В районном поселке Белоярский открылась новая почта. 
Появилось еще Одно просторное, светлое здание.

Снимок Б. ИСТОМИНА.

тать с книгой, на их само
стоятельную учебу.

Только комсомольцами 
Кировского района в течение 
1969-70 учебного года было 
подготовлено более 3260 ре
фератов по работе В. И. Ле
нина «Задачи союзов моло
дежи», 1086 по работе — 
«Как организовать соревно
вание», 1241 — по работе 
«Великий почин».

Пропагандисты стали пер
выми помощниками комсо
мольского актива в проведе
нии Ленинского зачета к 
столетию со дня рождения 
В. И. Ленина.

Заслуживает внимания 
опыт работы пропагандиста 
свердловского машинострои
тельного завода имени Кали
нина В. В. Васько, который 
при трехсменной работе цеха 
сумел наладить работу круж
ка так, что в течение года не 
было ни одного переноса и 
срыва занятий. Занятия про
ходят содержательно и ин
тересно. 54 слушателя 
кружка успешно сдали Ле
нинский зачет.

В октябре в 668 кружках 
комсомольской политсети 
начали занятия свыше 15,5 
тысячи работающей молоде
жи. Это на 122 кружка 
больше, чем в прошлом го
ду. Естественно, и количество 
слушателей по сравнению с 
прошлым годом увеличилось 
на 1700 человек. 8527 юно
шей и девушек занимаются 
в сетй партийного политпро
свещения. Значительно уве
личилось число слушателей 
в среднем и высшем звене, 
в политических клубах при 
молодежных общежитиях. В 
новом учебном году в сети 
комсомольского политпросве
щения усиливается внимание 
к изучению актуальных воп

Миша, когда мы беседовали.— 
Хлопотно, однообразно, да и 
не могу я применить всех зна
ний, полученных в институте.

Безусловно, институт дает 
только общую установку зна
ний по определенной отрасли. 
И выпускнику, придя на за
вод, предстоит самому ре
шить, чем он конкретно будет 
заниматься. Естественно, что 
не все науки, изучаемые на 
студенческой скамье, могут 
ему сразу понадобиться на 
практике.

Молодому специалисту пона
чалу трудно бывает сориенти
роваться. И вот тут-То, мне ка
жется, ему надо соразмерять 

свои возможности с нуждами 
производства.

В отличие от Миши Бенциа- 
нова у Валерия Бразилера по 
этому поводу другое мнение. 
Он работе й своей доволен.

Два года назад Валерий 
окончил Николаевский кораб
лестроительный институт по 
специальности «газовые и па
ровые турбины». Сейчас он 
сменный мастер на сборке во 
втором механосборочном цехе.

Работа у него, действитель
но, ответственная. Нод его ру
ководством сборщики на стен
де готовят машину под испы
тания. А для этого нужно, что
бы все детали были точно по
догнаны, тщательно поставле
ны на свое место. Здесь нель
зя допустить ни малейшей оп
лошности.

Часто приходится иметь де
ло с конструкторами, непо
средственно помогать им. Ведь 
случается, им бывает очень 
трудно выявить еле заметное 
отклонение от технологии. А 
выявить его необходимо, и 
чем раньше, тем лучше.

Работа на сборке, конечно, 
трудная. Но Валерию ойа нра
вится, потому что здесь мас
са возможностей проявить 
свою творческую инициативу, 
потому что Валерий считает: 
он на своем месте.

ВНАЧАЛЕ все казалось го
раздо проще. Евгений 

Воеводин пришел после Улья
новского политехнического во 
второй механический цех, на 
участок поршневых колец. Це
лый месяц испытывали его в 
подмастерьях, а потом довери
ли эту ответственную работу. 
Техпроцессы он изучил быст
ро. С людьми тоже быстро со
шелся — он всегда тактичен, 
внимателен, и рабочие стали 
уважать молодого мастера. 

росов современности, эконо
мической политике партии, 
проблем повышения эффек
тивности общественного про
изводства.

148 кружков комсомоль
ской политсети города будут 
работать по программе «Ве
селы о социалистической 
экономике» с количеством 
слушателей 2333 человека, 
110 кружков по программе 
«Основы экономических 
знаний» с количеством слу
шателей 2564 человека.

В 1970-71 учебном году 
значительно увеличилось 
число слушателей в высшем 
звене.

Городской комитет комсо
мола обратил внимание ком
сомольских организаций на 
то, что экономическая учеба 
молодежи должна быть кон
кретной, деловой, должна 
способствовать более актив
ному участию молодежи в 
социалистическом соревнова
нии, воспитывала бы чувст
во рачительного хозяина 
своего Предприятия, приоб
щала молодежь к управле
нию производством, помога
ла вскрывать недостатки, в 
организации производства и 
своевременно их устранять.

Естественно, чтобы ре
шить все те задачи, которые 
стоят перед системой ком
сомольского политпросвеще
ния, необходимо иметь хоро
шие пропагандистские кад
ры, нужна большая работа 
комитетов комсомола.

Об этом наглядно говорят 
факты. Скажем, в Ленин
ском райкоме комсомола 
произошел значительный 
рост комсомольских Кружков 
и клубов. И это, в первую 
очередь, за счет организатор
ской работы райкома комсо
мола И, в частности; секрета

Но чем больше он «вгрызал
ся» в производство, тем боль
ше недостатков открывалось 
ему. '

Воеводин душой болеет за 
свой участок. Но сколько про
тиворечий, сколько этих самых 
«заколдованных кругов» при
ходится преодолевать ему!

Случается, что в цехе по раз
ным причинам не хватает лю
дей. Приходится иной раз са
мому отлаживать станки, зата
чивать резцы, бежать в Галь
ванику или термичку за заго
товками. Только с первого 
взгляда кажется, что если на 
участке производят одни коль
ца, так это проще пареной 
репы. Для того, чтобы весь 
технологический цикл шел без 
срыва, нужна правильная орга
низация • производства, пра
вильная расстановка людей;

Главная забота мастеров — 
создание задела. Будет за
дел — будет и ритмичность, 
будет и качество, и план.

Еще в прошлом году участок 
поршневых колец, где стар
шим мастером Юрий Николае
вич Прибавкин, несколько раз 
выходил победителем в за
водском соцсоревновании. 
Нынче все упирается в задел, а 
его трудно создать-, потому что 
не хватает людей.

Много споров было у Воево
дина с ПрибавкинЫм из-за пра
вильного распределения смен
ного задания. Юрий Николае
вич полагает, например, что 

■задание рабочим нужно рас
пределять не ему, старшему 
мастеру, а сменному.

Но ведь старший мастер — 
главный руководитель произ
водства. Ему все равно необ
ходимо составлять общее за
дание, а сменный мастер, ко
нечно, может сориентировать
ся на месте. Но еще случает
ся, что сменно-суточное зада
ние старший мастер распре
деляет крайне небрежно. Вот 
и приходится Воеводину вер
теться, что называется, как 
белка в колесе.

— Забот предостаточно, это 
верно, — рассказывает он. — 
Конечно, не успеваешь сразу 
выполнять всех своих обязан
ностей. А Юрий Николаевич, 
нет чтобы помочь советом, сам 
же и укоряет.

Не буду вдаваться в подроб
ности, кто прав: более опыт
ный Прибавкин или молодой 
Воеводин. Только это, види
мо, все потому, что трудно им. 
Оба они не просто механиче
ские исполнители, а думающие 
мастера в полном смысле это
го слова.

ее»

И все-Гаки, каким он должен 
быть, руководитель производ
ства с громким названием ма
стер? Прежде всего — это 
хороший специалист. Ищущий, 
энергичный, для которого за
бота о качестве и плане — его 
главная забота. Конечно, про
изводство, укомплектованное 
высококвалифицирова иными 
кадрами,— это дело будущего. 
Но ведь уже сейчас мы созда
ем это будущее.

Л. ДЬЯКОВА.
Турбомоторный завод.

ря Александра ЛуговцоВа. 
Он смог правильно нацелить 
комсомольский актив, нала
дить тесный контакт с пар
тийными организациями, ко
торые очень помогли комсо
мольцам в комплектовании 
политсети...

Или взять Октябрьский 
райком комсомола. При на
блюдении за его работой на 
протяжении последних трех 
лет видно, каких значитель
ных успехов достигли в рай
оне. Здесь в основном не
большие организации, но в 
них очень четко налаже
на работа кружков, полит
учебой охвачено большинст
во молодежи. Все секре
тари прекрасно понима
ют задачи и цели комсомоль
ского политпросвета, отсюда 
и правильная организация 
дела;

Иногда комитеты комсо
мола неудачи в политучебе 
оправдывают спецификой 
производства, многосменной 
работой и т. д. Но взять, к 
примеру, такой завод, как 
химреактивы. Условия для 
работы комитета комсомола 
очень сложные. Участки раз
бросаны по всему городу. Но 
стоит посмотреть, как горя
чо, увлеченно работает сек
ретарь Галина Лукьяненко, 
хотя ей очень трудно. На 

‘всех трех рабочих площад
ках завода созданы кружки. 
Здесь не ссылаются на объ
ективные трудности, потому 
что есть желание работать, 
есть стремление добиться 
того, чтобы каждый комсо
молец был политически гра
мотным, а это значит, что

УГОЛЬ
ПЯТИЛЕТКИ

асе р

СОКАЛЬ (Львовская об
ласть). Горняки Львовско- 
Волынского бассейна выдали 
на-fopà последние тонны 
каменного угля в счет пя
тилетнего плана. Сделать это 
было доверено передовым 
бригадам А. Акимова с шах
ты 8 «Великомостовская- 
Комсомольская» и В. Аки
менко с шахты «Нововолын
ская».

За пятилетку шахты бас
сейна получили много новой 
техники. Их проектная мощ
ность превышена более чем 
на одну треть. Себестои
мость каждой добытой тонны 
топлива снизилась на 79 ко
пеек, что позволило сэконо
мить миллионы рублей.

До конца декабря горняки 
западноукраинской кочегар- 
кн дополнительно к 
летнему плану дадут 
трех миллионов тонн 
ного угля.

ПЯТИ* 
около 

камеи-

СВЕРХМОЩНАЯ I
ПЕЧЬ

I НИКОПОЛЬ. (Днепропет- 
в ровская область). На Нико

польском заводе ферроспла
вов вошла в строй сверх
мощная рудотермическая 
печь. Бригада старшего пла
вильщика Ивана Баса выда
ла на ней первые десятки 
тонн силикомарганца — цен- 

IHoro материала, употребляе
мого при выплавке высоко
качественных сталей. Гигант
ский электрометаллургиче
ский агрегат будет произ
водить в четыре раза больше 
металла, чем существующие.i Все процессы загрузки g сырья, управления тепло- I вым режимом печи и выдача В готовой продукции полно- 

I стью автоматизированы И 
■ механизированы. 

ЭЛЕКТРОМОСТ
БРАТСК-
УСТЬ-НЛИМСК

БРАТСК.' Поставлена под ■ g нагрузку высоковольтная g
I линия электропередачи g

Братск — Усть-Илимск Ее g 
протяженность 256 километ- g 
ров. Это вторая электриче- I 
ская магистраль, связываю- ■ 
щая Братскую ГЭС с новой g I строящейся гидростанцией на g
Ангаре. (ТАСС). I

он будет творчески трудить
ся, активно участвовать в 
общественной жизни? \

И уже первое занятие по
казало:- там, где комсомоль
ский актив работает увле
ченно, где уделяется боль
шое внимание политобразо
ванию, там учебный год на
чался успешно. Но есть и 
первые срывы занятий. К 
примеру, на РТИ не собра
лись два кружка. Эти факты 
уже Настораживают. Зна
чит, недоработал комитет 
комсомола. Пока не поздно, 
надо налаживать дисцип
лину.

Большая ответственноОть 
ложится на методические со
веты при райкомах комсомо
ла, которые должны осуще
ствлять контроль за работой 
кружков, должны помогать 
пропагандистам.

Первые занятия показали 
й то, что учеба пропаганди
стов nö-прежнему должна 
быть в центре внимания 
комсомольских организаций. 
Большинство пропагандистов 
очень ответственно подошли 
к занятию, перечитали мас
су литературы, подобрали 
наглядную агитацию. А заня
тия не везде удались. Поче
му?

Прежде всего, мало было 
обращено внимания на ме
тодику занятия. А ведь уме
ние пропагандиста выделить 
главное, вовремя заострить 
внимание на каком-то вопро
се, то есть умение пропаган
диста правильно построить 
и раскрыть тему имеет боль
шое значение.

После первого занятия на

13 Твои товарищи

ПУТЬ К СЕБЕ
Профессор Мезрин остановился перед Станиславом в при

вычной позе, сцепив за спиной руки и слегка подавшись кор
пусом вперед. Нужно было ждать от Него обычных вопросов 
о самочувствии. Но Мезрин, приблизившись к плотно перебин
тованной голове Станислава, просто спросил:

— Вы где работаете?
•— На заводе, сварщиком, — ответил Станислав.
— А я думал, вы — воспитатель, педагог... Вас очень любят 

дети.
Разговор этот состоялся несколько лет назад в коридоре 

первой городской больницы Свердловска. Профессор знал, что 
по утрам у дверей палаты этого черноволосого, улыбчивого 
парня выстраивается очередь малышей. И если Станислав еще 
спит, то соседи будят его: «Вставай, твои пришли!»

Профессор знал и другое. После слоясной операции, во вре
мя которой Станислав несколько часов просидел в неудобной 
позе, привязанный ремнями к креслу, слух его станет лучше. 
Но в дальнейшем всякое перенапряжение исключено. В против
ном случае болезнь начнет прогрессировать. Мечту об инсти
туте придется парню оставить. А жаль, вышел бы из него не
плохой педагог.

Когда-то Станислав простыл, не поберегся, стал плохо слы
шать. Но учебу не бросал. Три года в вечерней школе Верхней 
Пышмы сидел на первой парте и напрягался изо всех сил, что
бы услышать объяснение учителя. Получил аттестат зрелости— 
но оказался в больнице пациентом известного профессора 
Мезрина.

Станислав Свердлов три года проработал электросварщиком. 
Варил самый тонкий профиль металла: моргнул не вовремя — 
и дырка. Давно усвоил он ту истину, что у сварщика, как у 
радиста, должен быть свой почерк. И он имел этот почерк. По
этому, закончив лечение у профессора Мезрина, снова вернул
ся в цех, поступил на Среднеуральский завод котельно-вспомо- 
гаТельного оборудования и трубопроводов.

А еще когда-то... По приезде в Верхнюю Пышму поступил 
сушильщиком на обогатительную фабрику рудника. Однажды 
секретарь партбюро предложил ему поработать лето воспита
телем в пионерском лагере. Станислав согласился и настолько 
«увяз» в работу с подростками, что второй и третий сезон 
добровольно ездил в пионерский лагерь на озеро Балтым.

Отходило лето, а ребята, подружившись со своим воспита
телем, запросто приходили к Станиславу домой. И он играл с 
ними во дворе в футбол, настольный теннис или ходил в тур
походы. Соседи по дому недоумевали: «Вот ты—взрослый муж
чина, а все возишься с подростками». Жаловалась жена: 
«Ты опять на весь выходной в поход уходишь». И только сын 
был доволен — всегда и всюду с отцом.

Так как-то незаметно для себя Станислав, продолжая ра
ботать на производстве, свел дружбу с городским Домом пио
неров, организовал секцию настольного тенниса.

С годами к нему пришел собственный педагогический опыт. 
Главное, считает он, раскрыть душу подростка, расположить 
его к себе так, чтобы он все без утайки рассказывал. У них 
ведь у каждого своя слабость: у кого — собаки, у кого — пти
цы, у кого — книги. Есть, конечно, и такие, что вообще ничего 
не читают, или — одну фантастику. Вот тут-то самое время 
проявить воспитателю свои знания, рассказать ребятам о 
«сильных духом» Д. Медведева. о романе своего любимого 
писателя В. Лациса «Сын рыбака», а уж затем подвести их к 
Шолохову, Стендалю, Хемингуэю. Для этого годятся и турпо
ходы: на привалах, когда у ребят отдыхают ноги, работает 
голова. Рассказывать же Станислав мастак. .

И вот в прошлом году Свердлов завершил, наконец, путь к 
себе, к своему педагогическому призванию. Бывший сварщик 

: стал мастером-воспитателем группы электросварщиков в верх- 
непышминском техническом училище № 77.

Его отговаривали, но молодой коммунист Станислав Сверд
лов был уверен, что берется за свое дело.

...ß связи с временным отсутствием мастера Свердлову 
предложила вести группу столяров-плотников. Он согла
сился, хотя знал, что этот коллектив! подростков не из 
легких, иной раз на занятия по теории является едва ли по
ловина учащихся.

Практика группе: столяров-плотников проходила в Сверд
ловске, в районе Семи Ключей, где строилась новая школа. 
Как-то Станислав, заходя в теплушку, услышал смех ребят. 
На полу лежал один из подростков. В отличие от других он 
не вскочил на ноги при виде мастера. Только тут Свердлов 
заметил, что фуфайка парня была... прихвачена к полу гвоз
дями. Собрал группу. Объяснил, что подобные действия ни
как не относятся к разряду шуток. Ребята стояли, хмыкали 
и все переглядывались с маленьким, юрким Федором Хабиро
вым. Не его ли это «авторская заявка»? Для начала решил 
взять парня на заметку.

Через три дня, когда автобус возвращался из Свердловска, 
на задних сидениях поднялся шум. Мастер решил проверить, 
в чем дело. Группа ребят перебрасывала друг другу чью-то 
шапку, И опять среди них — Хабиров. Свердлов остановил 
автобус и высадил парня в районе Уралмаша. Хабиров три 
часа добирался пешком до Верхней Пышмы. Сурово, непедаго
гично?

Думал — обидится тот на всю жизнь, не поймет справедли
вого наказания. Но месяца через два, когда кончились пол
номочия Свердлова, Федор Хабиров в числе первых подпи
сался под «петицией» директору училища о том, чтобы Ста
нислава оставили мастером, в их группе.

Когда со Станиславом заходит речь О его воспитательной 
работе, он скромно говорит:

— У меня сверхособых случаев Не было.
Зато тут же вспомнит, что ребята сидели «тихо, как мыши», 

когда он рассказывал им об Освенциме, где побывал с тури 
стекой делегацией, или вспоминал о своих встречах с матеры! 
ЛиЯы Чайкиной.

В. ЧЕМЛЯКОВ.

Уралмашзаводе запомнились 
мне слова крановщицы Тани 
Пупковой:

— Я второй год хожу на 
занятия, хожу с удовольст
вием. Но хотелось бы все- 
таки поглубже заглянуть в 
тему, побольше узнать.

Вот этой-то глубины по
рой не хватает пропаганди
сту в раскрытии темы.

Я все больше и больше 
убеждаюсь, что почти вся 
ответственность за успех за
нятий зависит от пропаган
диста, от его умения гово
рить, от его умения общать
ся со слушателями, от его 
тщательной, глубокой подго
товки к занятиям.

С учетом возросших тре
бований к пропагандисту 
мы в этом году пересмотре
ли и дополнили планы семи
наров, проводимых горкомом 
комсомола. Большое внима
ние будет уделено методиче
ской разработке занятия, бу
дут специальные занятия по 
пропагандистскому искусст
ву, по ораторскому мастер
ству.

Программа семинара ут
верждена на бюро ГК 
КПСС.

При городском семинаре 
будут работать секции по 
всем формам начального и 
среднего звена и двум фор
мам высшего звена.

Учебный гбд в комсомоль
ской политсети начался, в 
основном, успешно. И задача 
комсомольского актива так 
организовать работу круж
ков и семинаров комсомоль
ской политсети города в те
чение учебного года, чтобы 
она способствовала успешно
му решению задач, стоящих 
перед комсомольскими орга
низациями по коммунисти
ческому воспитанию молоде
жи, мобилизации юношей и 
девушек на достойную встре
чу XXIV съезда КПСС.

В. ЗАДОРОЖНЫЙ, 
секретарь Свердловского 

горкома ВЛКСМ.
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ПОДЗЕМНАЯ ТРАНСПОРТИРОВКА МОЛОКА • ТЕМ
НАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ИНТРИГА • В «ЗЕМНОМ РАЕ» 
ГОЛОДАЮТ • МАРКИЗ-УБИЙЦА • СОЗДАНА 
АССОЦИАЦИЯ СУДОВЛАДЕЛЬЦЕВ

Молочные реки

Специальный кабинет для обучения молодых кадров и повышения квалификации 
работников в области измерительной техники и техники автоматического управления 
создан на комбинате тяжелого машиностроения имени Эрнста Тельмана в Магдебурге. 
Кабинет оснащен современным оборудованием (на снимке — у аналоговой вычисли- 
хельной машины). Снимок АДН—ТАСС.

ТАЙНЫЙ порок
МАРКИЗА КАЗАТИ

В начале сентября все римские газеты 
В течение нескольких дней отводили це
лые страницы подробностям «убийства на 
улице Пуччини» (там маркиз Казати 
Стампа ди Сончино застрелил свою жену 
и ее любовника, а затем застрелился сам). 
Многие из этих деталей й подробностей 
йоистине омерзительны. Но в общем этот 
эпизод из жизни «Рома-бене» (великосвет
ского общества итальянской столицы) сам 
по себе не выходит за рамки уголовной 
хроники.

Внимание демократической печати при
влекли другие немаловажные детали, кото
рые 6vpKya3Hbie газеты обходят молчани
ем. «Понадобилось семь выстрелов в рос
кошном римском особняке, — пишет газе
та «Унита», — чтобы обнаружить, что мар
киз Казати Стампа ди Сончино среди про
чих тайных пороков имел и тот главный, 
который состоит в бесчестном увиливании 
от уплаты налогов».

В ходе расследования обстоятельств 
убийства вскрылись сенсационные данные 
о доходах покойного маркиза. Как было 
установлено во время следствия, маркиз 
Казати Стампа ди Сончино на протяже- 

(яии десятков лет платил в казну римско
го муниципалитета в качестве налогов с 
доходов и имущества такую же сумму, как

и рядовой служащий, а собственность мар
киза исчисляется астрономической суммой 
порядка 400 миллиардов лир!

Оказалось, что этот «скромный служа
щий» был главным акционером крупйой 
миланской страховой компании, владел 
четырьмя крупными поместьями, охотни
чьим заповедником близ Рима, островом 
на Адриатике и содержал несколько ко
нюшен. Ему принадлежали дворец в цент
ре Милана с множеством ценных картин 
и антикварной мебели, вилла с 30 ком
натами и огромным парком и т. д. и т. п. 
Чистые доходы маркиза составляли 
кругленькую сумму в два с половиной мил
лиона лир в день.

Теперь с маркиза, как говорится, взятки 
гладки. Но беда в том, что его примеру 
следуют тысячи других представителёй 

итальянской «элиты». Беззастенчивое ук
лонение помещиков, промышленников и 
других крупных представителей делового 
мира от уплаты налогов разрослось в Ита
лии до проблемы национального масштаба. 
«Как известно,—пишет газета «Унита»,— 
единственные, из кого налоговые органы 
выжимают средства, это трудящиеся, полу
чающие нищенскую заработную плату».

В. ГОНЧАРОВ.
(ТАСС).

Быстро растет в мире в на
ши дни потребление молока. 
Его транспортировка стано
вится все более сложной 
экономической проблемой. В 
ГДР, например, сейчас произ
водится около 7227000 тонн 
молока в год. Это означает —• 
19772000 литров в среднем в 
день. Для доставки такого ко
личества молока' только от 
производителей к 530 фер
мам требуется миллион бидо
нов по 20 литров каждый и 
12800 автомашин. 20 тысяч 
рабочих заняты на работах, 
связанных с наполнением би
донов, их погрузкой, разгруз
кой и т. и. Нетрудно пред
ставить, в какую копеечку об
ходится все это государству.

Чтобы уменьшить расходы, в 
ГДР некоторое время назад 
стали использовать для пере
возки молока автоцистерны 
емкостью от 10 до 20 тысяч 
литров. В результате транс
портные издержки сократи
лись в среднем на 40 процен
тов.

Но на этом дело у нас не 
остановилось. Исходя из 
принципа «Не надо возить, 
что течет само», начали стро
ить молочные трубопроводы.

На сегодня в ГДР уже пост
роено 20 трубопроводов об

щей протяженностью в 90 ки
лометров. В ближайшие годы 
эта цифра значительно возра
стет. Самая большая из под
земных «молочных артерий», 
которая при длине в десять 
километров преодолевает пе
репад высот в 50 метров, про
ложена между сельскохозяй
ственным производственным 
кооперативом «Землов» и мо
лочной фермой «Марлов». 
Дневная производительность 
магистрали — 15 тысяч лит
ров. На каждой тонне при 
этом сберегается около 40 ма
рок.

Как же «течет» молоко но 
таким магистралям? Ведь его 
нельзя просто качать, как 
нефть: на стенках труб не 
должно оставаться никаких 
следов жира, а сами трубы 
изнутри должны быть изготов
лены- из такого материала, 
который не оказывал бы вли
яния на качество, вкус и чи
стоту молока. Технология пе
рекачки такова. Перед пода
чей очередной порции про
дукта по трубопроводу про
гоняется мяч-разделитель, из
готовленный из многослойной 
пенорезины; он служит свое
го рода запором и одновре
менно снимает отложения жи
ра на стенках труб, что могло 
бы повлиять на качество оче

редной партии молока. Поток 
молока и разделители про
талкиваются через трубопро
вод сжатым воздухом. Маги
страль ежедневно очищается 
и дезинфицируется. Последо
вательность при этом тако
ва: поток молока — раздели
тель — вода — раздели
тель — дезинфицирующий ра
створ — разделитель —■ сжа
тый воздух.

Преимущества молокопро- 
вода перед «классическими» 
методами транспортировки 
несомненны. Не говоря уже о 
значительной экономии де
нежных средств, доставка мо
лока по Подземной магистра
ли осуществляется беспере
бойно в любую погоду. Сы
рое молоко хорошо сохраня
ется даже в жаркую погоду: 
ведь стены труб охлаждаются 
естественным путем за счет 
теплоотдачи земле. Совер
шенно исключается Проникно
вение в продукт бактерий, ко
торых так много в воздухе. 
Наконец, транспортировка 
молока по трубопроводу —. 
процесс, поддающийся даль
нейшей автоматизации.

Иоганн ДОМАЙЕР, 
немецкий журналист.

(АПН — Панорама ГДР). 
Берлин.

«ЗАПОВЕДНИК КОЛОНИАЛИЗМА»
Остров Сент-Винсент располо

жен в Карибском море. Он вхо
дит в группу Малых Антиль
ских островов. Теплые воды 
омывают его залитые солнцем 
пляжи. Под голубым тропиче
ским небом раскинулись план

тации и живописные леса. 
Этот небольшой уголок Земли 
вполне можно было бы назвать 
«земным раем». Можно бы, 
если...

Доклад Вест-Индского уни
верситета, посвященный остро

ву Сент-Винсент, свидетельству
ет, что «жизнь на острове не 
изменилась за последние КО 
лет, то есть с того времени, 
когда еще существовала рабо
торговля». Население острова, 
в основном негры — выходцы

КАРЬЕРА

ДЕЛЬЦА

ОТ ПОЛИТИКИ
В прессе ФРГ опубликованы 

сообщения, проливающие свет 
еще на одну политическую ин
тригу, в которой замешан 

1 предводитель западногерман
ских «ультра» Франц-Иозеф 
Штраус. Раскопал ее, опи
раясь на показания свидете
лей, журнал «Штерн». 

ï
Главными действующими 

Лицами События, имевшего 
место 13 лет назад, были за
кадычный друг Штрауса, быв
ший генеральный секретарь 
ХСС Циммерман, занимающий 
ныне пост председателя ко
миссии бундестага по вопро
сам обороны, покойный ба
варский премьер-министр Зей- 
дель и, как ключевая фигура, 
сам Штраус.

13 лет назад ХСС пришел в 
Баварии к власти, как тогда 
казалось, в результате обыч
ной избирательной борьбы. 
Более того, Штраус и К0 тог
да умудрились даже стяжать 
лавры блюстителей демокра
тии.

Однако на поверку оказы
вается, как пишет «Штерн», 
кормило правления землей 
было захвачено лидерами 
христианско-социального со
юза в результате «преступно
го заговора» и подкупа.

Делалось это в стиле пер
сонажей известного рассказа 
Марка Твена «Как меня изби
рали губернатором»: поливать 
грязью противника, не брез
гуя клеветой. С ведома и при 
одобрении Штрауса Циммер
ман подкупил коммерсанта 
Карла Фрайзенера, чтобы тот 
обвинил руководителей бавар
ской партии Баумгартнера и 
Гейсльхерингера — главных 
конкурентов Штрауса и ХСС— 
в получении от него взятки. 
За эту мзду они, дескать, 
обещали содействовать в по
лучении разрешения на откры
тие игорного дома. Разразил
ся скандал. Баумгартнера и 
Гейсльхерингера, бывших тог
да министрами земельного 
правительства, привлекли к су
ду. И хотя получение ими 
взятки осталось недоказан
ным, за ложные показания по 
второстепенным пунктам их 
приговорили к тюремному 
заключению. Баумгартнер по
лучил 2 года, а Гейсльхерин- 
гер — 15 месяцев тюрьмы. На 
этом суде Циммерман тоже 
дал два ложных показания, 
чтобы скрыть политические 
махинации своей партии и, в 
частности, Штрауса. Кроме то

го, чтобы закрыть рот свиде
телю, он сунул ему крупную 
взятку. Но тогда эта махина
ция осталась тайной. Дискре
дитированная баварская пар
тия потерпела одно за другим 
два поражения, уступив ме
сто «под солнцем» христиан
ско-социальному союзу.

Эта история — типичное по
литическое мошенничество. 
Но для тех, кто знаком с 
карьерой Штрауса, она от
нюдь не является чем-то из 
ряда вон выходящим. Бывший 
министр обороны и министр 
финансов был замешан во 
многих больших скандалах, 
разыгрывавшихся в Западной 
Германии. Он был участником 
темной сделки, связанной ео 
строительством в ФРГ казарм 
для американских войск. За 
крупную мзду он предоставил 
тогда заказ в 300 миллионов 
марок строительной фирме 
«Фибаг». Но в отместку за 
разоблачение журналом 
«Шпигель» его преступных 
афер Штраус засадил тогда 
за решетку его издателя 
Аугштейна и пять редакторов. 
Правда, скандал приобрел та
кие масштабы, что ему при
шлось потом поплатиться за 
это постом министра обороны. 
Однако это ничему не научи
ло герра Штрауса. Пере
чень грязных его махинаций, 
совершенных на протяжении 
всей политической карьеры, 
можно было бы продолжить. 
А это доказывает непрелож
ную истину: махинации были 
основным методом деятельно
сти Штрауса. Его усилия всег
да были устремлены на ис
пользование политики в са
мых низкопробных целях, на 
проведение ультрареакцион
ного реваншистского курса.

Получив широкую огласку, 
скандальная история с выбо
рами в Баварии вызвала воз
мущение общественности. 
Секретарь фракции СДПГ в 
бундестаге Карл Винанд по
требовал, чтобы Циммерман 
сложил с себя полномочия 
председателя комиссии бунде
стага по вопросам обороны: 
По его мнению, если Циммер
ман будет пребывать «на 
особенно ответственном по
сту», это может нанести недо
пустимый ущерб деятельно
сти комиссии.

А Штраус? Он делает вид, 
что ничего не случилось.

Н. СОЛОДУХИНА.
(АПН).

Федеральное бюро расследований организовало широкую 
сеть шпионажа за американцами.

(Из газет).

Директор ФБР Гувер своему подчиненному: — Скорее 
послушайте эту связь... Дело может касаться националь
ной безопасности.

Рисунок из американской газеты «Ньюсдей».
Фотохроника ТАСС.

Находки • Открытия

Подземные города
Одна из туристских досто- тесно связаны t историей 

примечательностей Фран- страны. Так, например, архе- 
ции — бесчисленные гроты ологи помогли историкам от- 
и пещеры. Они помогают крыть загадку исчезновения 
пытливым французским ар- населения города Наура 
хеологам открывать все но- (близ Амьена) в 1636 году 
вые страницы из жизни дале- во время Тридцатилетней 
ких предков. Недавние наход- войны. Все жители ушли тог- 
ки археологов показали, что да в подземелье, и ворвавши- 
в средние века жители еся в Наур оккупационные 
Фракции, часто сами сОздава- войска застали его пустым, 
ли обширные подземелья, Проведенные здесь недавно 
служившие им прибежищем раскопки доказали, что жите- 
во времена политических и ли Наура неоднократно спа- 
религйозных гонений и На- сались под землей от враже- 
шествий иноземных захват- ских нашествий, 
чиков.

Обнаруженные на терри- А. ЗВАНЦОВ,
тории Франции подземелья корреспондент ТАСС.

Поиски «Санта Марии»
Американский исследователь Фред Диксон продолжа

ет поиски остатков каравеллы «Санта Мария», на ко
торой Христофор Колумб добрался до побережья Амери
ки. По данным историков, каравелла затонула в районе 
острова Гаити. Газета «Нью-Йорк тайме» сообщила не
давно, что водолазам Диксона удалось обнару
жить на дне океана коралловое образование, напоминаю
щее по форме затонувший корабль, Это произошло при
мерно в шести милях к востоку от Кейп-Хаитиен, где, по 
мнению большинства историков, «Санта Мария» подо
шла к американским берегам в конце 1492 года.

Э. Баскаков, 
корреспондент ТАСС.

РЯДОВОЙ

ГДЫНЬСКИЙ
«КЛУБ»

Летом нынепгвего года в 
йельском городе; Гдыне нача
ла работать новап организа
ция, созданная семью евро
пейскими социалистическими 
странами, — Международ
ная ассоциация судовладель
цев. Рассказать о деятельно
сти ассоциации соб. корр. 
АПН в ГОольше А. Поляков 
попросил ее президента, 
главного директора Польских 
океанских линий Станислава 
Бейгера. •

— Необходимость созда
ния Международной ассоциа
ции судовладельцев (МАС) 
была .продиктована быстрым 
развитием морского транс
порта социалистических госу
дарств в минувшем десяти
летии, ' — отметил С. Бей- 
гер. —• СССР, например, 
осуществляя Обширную про
грамму обновления и расши
рения (своего торгового фло
та, уже вышел в ряд круп
нейших- морских держав 
Мира. Значительно вырос 
тоннаж торгового флота 
Польши, ГДР, Болгарии и 
других братских стран.

Количественный рост есте
ственно вызвал качествен
ные изменения в отношениях 
морских ведомств социалис
тических государств. В по
следние годы они развива
лись в направлении интегра
ции. Возникли совместные 
морские агентства, такие, 
как «Униафрика» и «Балт- 
африка», в которых участву
ют пароходства Польши й 
ГДР, «Балтамерика» — с 
участием СССР, ГДР и 
Польши. Совместно эксплуа
тируемые морские линии со
циалистических стран созда
ны также в бассейнах Черно
го, Средиземного морей. 
Такая форма сотрудни
чества целиком оправдала 
себя. Она стала первым 
крупным шагом на пути со
вершенствования форм экс
плуатации (торговых флотов 
социалистического содруже
ства.

Чтобы сделать такое со
трудничество еще более эф
фективным, и была создана 
Международная ассоциация 
судовладельцев. В нее вошли 
Болгария, Венгрия, ГДР, 
Польша, СССР, Чехослова
кия и Югославия — всего 10 
крупных пароходств. Сразу 
же хочу подчеркнуть, что 
двери ассоциации открыты 
для всех судовладельцев, 
признающих ее устав. К нам' 
уже поступили запросы от 
ряда государств Европы и 
Латинской Америки. Все го
ворит о том, что число участ
ников молодой организации 
будет расти.

Наша ассоциация — свое
образный деловой клуб, чле
ны которого постоянно обме
ниваются информацией в об
ласти техники эксплуатации 
судов, проблем навигации, 
международного права, эко
номики торгового флота.

Несколько слов об органи
зационной структуре МАС. 
Все ее участники имеют 
равные права. Решения: счи
таются принятыми, есйи за 
них подано не менее /двух 
третей голосов. Высший ор
ган ассоциации — обгй,ее со
брание всех членол. Она 
имеет свой совет и Секрета
риат. Сформировало не* 
сколько рабочих комиссий. !

Постоянным местом пребы
вания штаб-квартиры новой 
организации избран город- 
порт Гдыня. Для ’нас, поля
ков, это — болышая честь- 
И тут нельзя не ■отметить,—' 
подчеркнул С. Б^йгер, — что 
в последнее время Польша 
успешно конкурирует на ми
ровом рынке с рядом круп
ных «морских«- государств 
Западной Европы. Ее голос 
приобретает все больший вес 
на международных к^гферен- 
циях и в организациях, зани
мающихся вопросами мор
ского транспорта.

(АПН).

из Африки — Постоянно голо
дают. Система Здравоохране
ния совершенно не развита. 57 
процентов детей в возрасте до 
пяти лет умирают. Островитя
не Живут в постоянной нище
те: годовой доход в расчете на 
душу населения едва'-достигает 
60 фунтов стерлингов. Ощуща
ется явная недостача школ и 
учителей. Основу экономики

Сент-Винсента составляет от
сталое сельское 'хозяйство При 
полном отсутствии развитой 
промышленности. Отсюда и 
постоянная безработица среди 
местного населения, и самый 
низкий, исключая Гаити, жиз
ненный уровень среди стран 
Западного псыушаоия.

о. ивонин. 
(ТАСС).

• Шла война народная

ВАЛЕНТИНА КОЖЕВНИКОВА
Старшина роты е ухмылкой 

кивнул ■ сторону новичка и 
доложил: «Товарищ капитан, 
боевое пополнение прибыло. 
Мне бы его на кухню». «Бое
вое пополнение» привстало с 
пенька, от смущения покрасне
ло и назвалось рядовым Ва
лей Кожевниковой: «Прибыла 
в ваше распоряжение». Рядом 
стоявшие бойцы-саперы, еле 
сдерживая смех, с иронией 
посматривали на новичка.

Валя небольшого росточка, 
с мальчишеским лицом, сту
дентка первого курса технику
ма, из Свердловска, комсо
молка. Оставив учебу, отчий 
дом и уют, добровольно ушла 
на фронт, не имея никакой 
военной специальности. Неко
торое время Валю держали а 
резерве армии, затем при шта
бе, но по ее же настоянию от
правили в линейные части на 
передовую.

Вид у Валй был действитель
но смешной: стриженная под 
машинку, в пилотке, держав
шейся больше на ушах, чем на 
голове, в больших не по ро
сту гимнастерке и брюках, 
кирзовых сапогах. Тощий веще
вой мешок, парусиновый ре
мень и шинель без хлястика 
дополняли военную амуницию 
новичка.

Вскоре вся ротв узнала о 
«боевом пополнении». Где бы 
ни появилась Валя, солдаты 
уже с более мягким юморком 
прокатывались по ее адресу. 
«Да, таких, как ты, надо в ар
тиллерию или на танк — штур
мовать доты, а ты пропадаешь 
тут». Валя краснела, но пере
носила насмешки.

Через несколько Дней Валю 
стали приобщать к боевому 
ремеслу. Вначале ее назначи
ли помощникам санинструкто
ра роты, выдали большую са
нитарную сумку, обучили де
лать перевязки и другие не
сложные Манипуляции. Но во
енно-полевая медицина Валю 
не прельщала. Она стала про
ситься на любую другую, но 
солдатскую работу. Довольно 
скоро научилась заряжать, 
разряжать й устанавливать ми
ны, обращаться • со взрывчат
кой, подружилась с бывалыми 
саперами и, в общем, неплохо 
освоила хитрое саперное де
ло. Вместо санитарной сумки 
у Вали появился карабин, а 
затем и более грозное ору
жие — автомат.

Шли боевые будни, одна во
енная операция сменялась 
другой. Обстановка усложня
лась. Встал вопрос, что делать 
дальше с Валей. Она наотрез

отказалась оставаться в ротных 
тылах и требовала отправить 
ее с другими солдатами на на
стоящие боевые задания. Темп 
боевых наступательных опера
ций фронта нарастал. Как мы 
ни берегли Валю от прямой 
опасности, но боевая обстанов
ка требовала участия и напря
жения всех сил. Валю откоман
дировали в саперный взвод 
под надзор усатого бывалого 
сержанта. Но она отказалась 
от какой-либо опеки и приве- 
лигированного положения, 
стойко переносила все трудно
сти боевой солдатской жизни.

Мы и не заметили, как Ва
ля преобразилась, стала весе
лой, смелой, задорной. При 
артиллерийском обстреле или 
бомбежке почти не укрыва
лась и зло смеялась над те
ми, кто чрезмерно прятался 
или кланялся пулям и снаря
дам противника. Внешне Валя 
подтянулась, с помощью ба
тальонного портного подогнали 
ей'по фигуре солдатскую гим
настерку и брюки. Новая пи
лотка со звездой лихо сидела 
немного набок на стриженой 
голове. Валя оказалась очень 
остроумной и начитанной. Ее 
интересные рассказы и лите
ратурные пересказы на при
валах, в пути или на досуге 
вечером доставляли много ра
дости и удовольствия солдатам 
и офицерам. Где ни появля
лась Валя, начиналось веселое 
оживление, смех, шутки.

Время шло. Успешно закон
чились тяжелые бои под Ор
лом и на Курской дуге. Наша 
61-я армия освобождала При
балтику, затем Варшаву. На
чался исторический марш на 
Берлин. Валя стала опытным; 
обстрелянным бойцом в друж
ной солдатской семье, полу
чила первую боевую йаграду—- 
медаль «За боевые заслуги».

Но по-прежнему Валю ма
нила опасная работа разведчи
ков. Не раз она обращалась с 
просьбой перевести ее во 
взвод разведки батальона, но 
мы не решались. Тогда она по
шла на хитрость. Как-то требо
валось разведать на нашем 
участке фронта оборону про
тивника. Готовились поиско
вые группы разведчиков по 
два-три человека с задачей 
проникнуть ночью через нейт
ральную зону в полосу глубо
ко эшелонированной обороны 
противника и через два-три 
дня возвратиться.

Подготовка и подбор таких 
групп производились, как пра
вило, из добровольцев. Валя 
подружилась с двумя развед

Рядовой Валентина Кожевникова в начале службы в в конц» ее.

чиками и уговорила их идти 
втроем к фашистам . «в гости». 
Попытки отговорить Валю не 
увенчались успехом. Пришлось 
рискнуть. Темной ночью вы
шли в назначенное место пе
реднего края и переправили 
разведчиков на лодке через 
реку к немцам. На третью ночь 
группа должна была возвра
титься на то же место. И рань
ше не одна такая операция 
проходила с волнением за 
боевых друзей и товарищей, 
но на этот раз вся рота особен
но переживала за Валю и ее 
друзей. Каждый день и ночь 
внимательно следили мы за 
участком обороны немцев. И, 
наконец, наступила третья 
ночь. Несколько часов томи
тельного ожидания на берегу, 
и только перед рассветом на 
противоположном берегу за
жегся долгожданный огонек 
карманного фонарика. Услов
ный сигнал говорил, что 
разведчики наконец-то при
шли.

Смелая тройка добыла цен
ные сведения о размещении 
укреплений, огневых точек, со
средоточении танков и живой 
силы противника. По пути раз
ведчики перерезали несколько 
телефонных проводов связи и 
прикончили одного фрица, 
прихватив с собой его оружие 
и Документы. После краткого

отдыха смелые разведчики бы
ли доставлены в штаб брига
ды, а затем армии, где доло
жили о результатах удачной 
разведки. Вся группа развед
чиков была награждена бое
выми орденами. К медали у 
Вали прибавился орден Крас
ной Звезды.

61-я армия и другие соеди
нения 1-го Белорусского фрон
та, после освобождения Варша
вы, успешно продвигались на 
запад, и наши труженики-са
перы прокладывали путь вой
скам. Не раз еще Валя своим 
примером, находчивостью 
вдохновляла на боевые дела 
друзей и товарищей на пути к 
Берлину, а затем и далее, до 
Эльбы. Валя прошла с ротой 
трудный боевой путь от Оки до 
Эльбы. Много друзей и това
рищей на этом пути отдали 
жизнь в борьбе за Родину. Ва
ля осталась жива — наша слав
ная боевая подруга.

После окончания войны Ва
лентина Кожевникова верну
лась в Свердловск. Но мы, ее 
однополчане, больше ничего 
не знаем о ней.

Где ты теперь, Валюша?
И. МЕЗЕНЦЕВ, 

бывший командир 1-й роты 
344 инженерно-саперного 

батальона 61-й армии, 
капитан.

Рисунки автора.
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мда ПОЙТИ 
СЕГОДНЯ

ШКОЛА ИСКУССТВ
В Вильнюсе, столище Литовской ССР, работает сред

няя школа искусств, названная именем известного литов
ского композитора и художника Мнкалоюса Чюрлениса. 
Творчество этого талантливого человека, много сделавше
го для развития национальной культуры, было многогран
ным и глубоко народным.

С начала учебного года около 700 детей из разных 
городов и сел Литвы заполняют великолепно оборудован
ные классы. Одаренную детвору встречают наставни
ки — известные музыканты, художники и балетмейстеры 
республики. Многие из выпускников продолжают художе
ственное образование в институтах и консерваториях стра
ны. а впоследствии становятся известными солистами те
атров и концертных залов. Так, виолончелист Давид Ге- 
рингас, воспитанник школы, получил золотую медаль на 
международном конкурсе Чайковского в 1970 году; од
ним из лучших учеников был ныне заслуженный артист 
республики дирижер Литовского академического театра 
оперы и балета Иояас Алекса.

Струнный оркестр, хор и ансамбль скрипачей школы 
Чюрлениса неоднократно с успехом выступали в Москве, 
Ленинграде, Таллине, Риге, Киеве и других городах 
страны, гастролировали в Венгрии и ГДР, а воспитанни
ки отделения изобразительных искусств удостоены многих 
наград и дипломов на международных выставках детско
го рисунка в Каире. Нью-Йорке, Дели.

На снимке: учащиеся 10-го класса на занятиях по 
хореографии.

Снимок В. Кошевого. Фотохроника ТАСС.

ЗАХОДИТЕ НА ОГОНЕК!
С начала осени вновь гостеприимно распахнулись две

ри Дома культуры строителей им. А. М. Горького. Пока 
идет запись в уже завоевавшие признание кружки и сов
сем новые, молодые. Об итогах прошлого сезона и о пла
нах иа будущий наш внештатный корреспондент попросил 
рассказать художественного руководителя Валентину Ва
сильевну Баранову.

— Минувший год был отмечен радостными, событиями 
в жизни многих коллективов, — сказала В. В. Барано
ва. — Начнем с того, что в прошлом году отметил свое 
десятилетие хор ветеранов труда, успешно выступавший 
на городском смотре художественной самодеятельности. 
Областной фестиваль искусств, проходивший в январе- 
феврале этого года, помог творческому росту таких кол
лективов, как хореографический, исполнивший на смотре 
вальс Дунаевского и завоевавший диплом 2 степени. Са
модеятельные артисты оригинального жанра студент 
Олег Теплов и повар Хасина Салимова стали лауреатами 
областного фестиваля искусств.

В этом сезоне впервые начнутся занятия в только за
рождающихся коллективах: театре малых форм и поэтиче
ском театре.

Продолжат работу изостудия, агитбригада, танцеваль
ный коллектив. Клуб коллекционеров, пользующийся 
большой популярностью у трудящихся, провел в прошлом., 
году такие выставки, как «50 лет Советской власти» и 
«50 лет Советской Армии». В этом году намечено устро
ить выставки «Медали России» и «Спорт в СССР».

Ц. ГАРЯЕВА.

СВЕРДЛОВСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА

11-Х табачный капитан
12-Х СИЛЬВА
14-х ЦЕЛУЙ МЕНЯ. КЭТ!
15-Х ЧЕРНЫЙ ДРАКОН

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня Лауреат IV Междуна
родного конкурса им. Чайков
ского (первая премия — золо

тая медаль).
Давид ГЕРИНГАС 

(виолончель) 
В программе. Бетховен, Глюк, 
Моцарт, Хачатурян, Прокофьев. 

8-Х СИМФОНИЧЕСКИЙ 
. КОНЦЕРТ

Дворжак — 5-я симфония. 
Шостакович — 1-й концерт
для виолончели с оркестром, 

Риети — сюита из балета 
«Барабау».

Дирижер — А. ФРИДЛЕНДЕР.
Солист — Д. ГЕРИНГАС.

9, 10. 12-Х АНСАМБЛЬ 
ПЕСНИ И ПЛЯСКИ 

дважды Краснознаменного 
Балтийского флота (в составе 

100 артистов)

СТАКАН ВОДЫ
Сколько воды нужно чело

веку? Считают, что культур
ный уровень выше там, где 
больше расходуется воды на 
душу населения. Интересно 
проследить за ростом потреб
ления воды в человеческом 
обществе. Если в средние ве
ка горожане обходились двумя 
ведрами воды в сутки (около 
25 литров), то сегодня расход 
ее на одного человека дости
гает 300 литров, а в крупных 
городах — 500 и более.

Как поется в популярной пе
сенке, «...Без воды и ни туды, 
и ни сюды». И чем больше ее 
можно использовать в быту, 
тем легче обеспечить ею мно
гочисленные потребности. Од
нако и этим далеко не исчер
пывается потребность в воде. 
Огромное количество требу
ет промышленность. Ведь для

изготовления только одной 
тонны бумаги нужно 250 тонн, 
а тонны синтетического волок
на — до четырех тысяч тонн 
воды!

Еще выше расход на сель
скохозяйственные нужды. Вот 
почему снабжение водой ста
ло одной из важнейших проб
лем жизни и развития челове
ческого общества. В связи с 
бурным ростом промышленно
сти и большим жилищным 
строительством одна из ос
новных задач наших городов— 
обеспечение населения вкус
ной, здоровой водой в необхо
димом количестве.

Сегодня о проблемах обес
печения водой Свердловйка 
мы говорим с главным инже
нером производственного уп
равления водоканализации 
Свердловского горисполкома

Всеволодом Федоровичем Ни
китиным.

— Всеволод Федорович, 
сколько воды ежедневно «пе
реваривает» Свердловск?

— Около 460—480 тысяч 
кубометров в сутки. Это и на 
нужды населения, и на произ
водство. Каждому свердлов
чанину, если можно так выра
зиться, приходится на сутки 
по 240 литров воды. Но вода 
для нас — это дефицит, и 
здесь мы испытываем боль
шую нужду.

—Видимо, нехватка воды 
объясняется недостаточным 
количеством источников?

— Да, основной источник 
воды для города •— река Чу- 
совая. Но этого мало. Сверд
ловск имеет только два 
водохранилища: на реке Чусо
вой — Волчихинское и на ре

ке Исети — Верхисетское, из 
которых мы получаем в об
щей сложности 3,4 кубометра 
воды в секунду. А надо нам 
минимум пять-шесть кубомет
ров.

—Тогда за счет какой воды 
покрываются наши нужды? 
Выходит, что мы нещадно 
«эксплуатируем» свои водо
хранилища, и берем сегодня 
то, что является неприкосно
венным запасом? Наверное, 
здесь есть определенный 
риск?

— Конечно. А вот так и жи
вем в «страхе божьем», Ведь 
потребности в воде все возра
стают, а если мы берем у во
дохранилища больше, чем по
ложено, значит, мы рискуем 
днем завтрашним. По ряду 
причин, например, в маловод
ные годы хранилище плохо 
пополняется водой,

— Всеволод Федорович, а 
каковы же перспективы водо
снабжения Свердловска?

— Как говорится, все идет 
к лучшему. В настоящее вре

мя строится второе водохра
нилище на реке Чусовой, ем
кость которогр больше наше
го основного, Волчихинского. 
Но мы будем получать из 
него ежесуточно только по 0,4 
кубометра воды в секунду, 
что, конечно, не спасет поло
жения: потребности города 
гораздо больше. А вот в сле
дующем году мы приступим к 
строительству водохранилища 
на реке Уфе. В будущем река 
Уфа станет основным источни
ком водоснабжения Свердлов
ска. Искусственный канал свя
жет ее с водной системой Чу
совой.

—- Скажите, а почему в не
которых районах города вода 
невкусная, пахнет хлоркой?

— К сожалению, это все бе
ды одной большой беды —■ 
нехватки воды. Наши водона
порные станции, призванные 
«делать» воду здоровой и 
вкусной, перерабатывают гора
здо больше воды, чем того 
от них требуется по проекту. 
Здесь получается зависимость

качества от количества. Мы 
вынужденно увеличиваем ско
рость обработки воды, но при 
этом, естественно, ухудшается 
качество. Вода должна прохо
дить через фильтры со скоро
стью 6—7 метров в час, а мы 
вынуждены увеличивать эту 
скорость до 15—17 метров. 
Соответственно сокращено и 
время осветления воды в от
стойниках.

Но положение улучшается. 
Сейчас горисполком строит но
вые очистительные сооруже
ния производительностью пер
вой очереди на 100 тысяч ку
бометров в сутки.

— Всеволод Федорович, а 
можно ли экономить воду? У 
себя дома, на заводе?

— Не можно, а должно! 
Экономия просто необходима. 
Некоторым : промышленным 
предприятиям для своих тех
нологических нужд вовсе не 
обязательно использовать доб
рокачественную питьевую во
ду. Установка на таких пред
приятиях водооборотной си

стемы позволяет использовать 
уже отработавшую воду.

Ну и насчет экономии воды 
в наших домах. Хочу привести 
Одну цифру. Из каждых 100 
литров воды, потребляемых 
свердловчанином, лишь 20 
литров уходят на пользу, а 
остальные 80 — это бесполез
ная утечка из-за неисправно
сти кранов и санузлов. Ведь 
водяная струйка толщиной все
го в спичку уносит за сутки 
4000 литров воды. Неисправ
ный кран — это «ЧП». А 
сколько таких в большом го
роде?! Каждый день мы теря
ем колоссальное количество 
воды. А ведь такое допускать 
нельзя. •

Сотни специалистов работа
ют над тем, чтобы спасти мил
лионный город от водяного 
голода. Огромные средства 
тратятся на сооружение водо
хранилища' и очистительных 
систем. Ну а как дорога вода, 
мы обычно сознаем лишь 
тогда, когда ее нет.

Л. СКАРЕДИНА.

2 СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

О ОКТЯБРЬ — Ищите и най*
Ч-ч дете. Новые похождения кота 
ьЦ в сапогах.

СОВКИНО — Колонна (две" 
серии).

УРАЛ — Пусть говорят. Pw 
кировка в длинную сторону. 
В зале документального фильч 
ма: Бременские музыканты. 
Есть театр в маленьком горо* 
де. Альманах нинопутешест-. 
вий № 42. Око тайфуна.

ТЕМП — Не промахниеЪ, 
Асунта!

ДК им. СВЕРДЛОВА — Hw 
лонна (две серии).

ЛУЧ — Цветок и камень (две 
серии).

АВИАТОР 1— Графиня Кос- 
Сел ь (две серии).

ЮЖНЫЙ — Европейская не
веста.

ЭКРАН — Европейская не
веста. Для детей — Каприз
ная принцесса. Документаль

ный фильм 100 дней за океа
ном.

ДК нм. ГОРЬКОГО—Не про
махнись, Асунта!

ЗНАМЯ — Семнадцатое не
бо. Виннету — вождь апачей, 

ИСКРА — Виннету — вождь 
апачей.

1 «Юность»
«Добро пожаловать!»

Двоеборец побеждает прыгунов
СТАЛЬ — Вешние воды. Для 

детей — Сокровища пылаю
щих скал.

КОМСОМОЛЕЦ — Графиня 
Коссель (две серии).

ПРОГРЕСС — Похищение де* 
вушек.

(Зима предъявила свою визитную карточку — первый 
снег уже припорошил уральскую землю. И хотя ясно, что 
первая снежная ласточка зимы не делает, это лишнее 
подтверждение тому, что сама хозяйка уже на подходе. 
А вместе с ней на стадионы и спортивные базы придет 
спортивная зима. И главным ее событием, конечно же, 
будет Спартакиада профсоюзов СССР. Хозяевами фи
нальных стартов массовых соревнований ее станут сверд
ловчане. На искусственной дорожке спорткомбината 
«Юность» выступят сильнейшие конькобежцы.

Пока зима со снегом и морозами еще в пути, подготов
ка спортивных баз в нашей области уже идет полным хо
дом. Естественно, что первыми сезон начинают конько
бежцы, благо в их распоряжении искусственная дорожка 
спорткомбината «Юность», поэтому и наш первый визит 
К тем, кто готовит ее к первым стартам.

— В прошлом сезоне на дорожке «Юности» занима
лось 400 конькобежцев специализированной детско-юно
шеской спортивной школы № 9, примерно столько 
же — из школ «Динамо», «Спартака» и других. Только 
на массовом катании у нас побывало около 9 тысяч юных 
свердловчан, учащихся школ Ленинского района и горо
да. Нужно подчеркнуть, что вход и выдача коньков в та
кие дни на «Юности» — бесплатные. Много детворы по
бывало здесь и на новогодних елках.

Кроме этого, на дорожке «Юности» провели трениро
вочные сборы конькобежцы Монголии, Германской Де
мократической Республики, сборных команд Советского 
Союза, России и других республик страны. Проведено 
немало ответственных соревнований, в итоге которых ус
тановлено два мировых, четыре всесоюзных и 17 респуб
ликанских рекордов. Мы рады, что именно на нашем льду 
свердловская динамовка Л. Саврулипа стала абсолютной 
чемпионкой страны среди девушек.

С этого короткого экскурса в год минувший началась 
каша беседа с директором большой спортивной арены ? 
саорткомбинатд «Юность» В. А. Скоблиным.

— А каковы планы «Юности», на нынешний спортив-,- 
вый сезон?

— Вновь основными хозяевами льда будут юные конь-, 
кобежцы. По опыту прошлого года мы убедились, что 
отменять дни массового катания для школьников не стоит. 
;А это значит, что все пришедшие на дорожку и каток 
«Юности» получают бесплатно коньки и вход будет сво- 

■бодным. Только родители, пришедшие на стадион вместе 
с детьми, должны иметь свои коньки. Для ребятишек же 
у нас имеется 250 пар коньков, если же понадобится, бу
дет .использоваться и резерв. Вез коньков у нас никто не 
останется. ~ •

— Кого же ждет «Юность» в гости, кроме детей?
— Первыми лед опробуют хозяева дорожки — конь

кобежцы нашей специализированной школы, вместе с ни
ми будут заниматься скороходы «Динамо», «Труда», 
«Спартака», школы высшего спортивного мастерства. 
Приедут . иа тренировочные сборы сильнейшие конько
бежцы России, Казахстана, сборных команд профсоюзов, 
центральных советов «Динамо». «Буревестника», 
Ожидается приезд скороходов ГДР и Румынии.

— Качество льда на «Юности» давно получило при
знание. Доказательством тому ежегодные визиты спорт
сменов из ГДР, сборных команд Советского Союза, Рос-, 
сии, ’ Казахстана и т. д. А что нового в техническом осна
щении появилось у вас для подготовки льда? "

— Для более качественной подготовки льда мы - при
обрели комбайн, который будет теперь производить все 
операции по заливке и стружке льда. Думаем, что книга 
отзывов пополнится новыми благодарственными запися
ми спортсменов и тренеров.

— Ив заключение самый основной вопрос — когда 
»скусственная дорожка будет готова принять первых 
конькобежцев?

— Мы могли бы встретить скороходов уже 1 Октября, 
даже чуточку раньше. Все было готово к заливке льда. 
Но тренировки свердловских конькобежцев на льду за
планированы на более поздний срок. Естественно,” 1 что 
отодвинулось и открытие сезона для нашей дорожки. Вот 
поэтому начали заливку в минувшее воскресение, сегодня 
уже можем сказать скороходам: «Добро пожаловать’», 
«Юность» готова для стартов спортивной зимы Спартаки
ады профсоюзов!». И заслуга в этом, прежде всего, наших

-, работников Г. Зибарова, Ф. Цикалюка, Б. Непутина и дру
гих,

Н. ЛАДОВ.

Последние в сезоне прыж
ки с трамплина е искусст
венным покрытием увидели 
свердловские любители спор
та, пришедшие в субботу и 
воскресенье на Уктус. Про
ходившее здесь первенство 
области собрало более 70 
прыгунов и двоеборцев : из 
Нижнего Тагила. КаМенска- 
Уральского и Свердловска. 
Свердловский трамплин с 
искусственным покрытием — 
пока единственное в области

никому из гостей не удалось 
занять призового места.

У прыгунов-мужчин по
бедил В. Пирожков с сум
мой по двум попыткам 212,3 
очка, второй призер Г. Не
лидов набрал 204,6 очка и 
третий .— Н. Метельских 
(все- — «Динамо»). Тройка 
лучших у мужчин-двое
борцев тоже состоит исклю
чительно из свердловчан: 
Н. Туров («Труд») 410.25 
очка, Г. Булдаков (СКА, 
Свердловск), А, Головин 
(«Динамо»).

Как почти всякое сорев
нование, нынешнее первенст
во области преподнесло свой 
сюрприз: победитель в двое
борье среди юношей дина
мовец Л. Головырских нео
жиданно выиграл и соревно
вание прыгунов. У двоебор
цев с результатом 408,9 ему 
удалось победить серебряно
го призера зимнего чемпио
ната СССР среди юношей 
В. Зимненко («Трудовые ре
зервы»), который был вто
рым. Третье место у одно
клубника Зимненко — 
Ю. Яковлева. В прыжках 
Головырских пришлось ис
пытать более острую конку
ренцию. но, приземляясь в 
обоих зачетных прыжках в 
районе 38-ми метров и на
брав 186,0 очка, на 1,4 очка 
опередил М. Пирожкова 
(«Динамо»), на третьем

А. Минаков («Труд»).
К сожалению, болельщики 

не увидели в соревнованиях 
многих сильных прыгунов— 
спортсменов «Труда». Ма
стер спорта Е. Тиунов, 
В. Шахов, герой недавнего 
первенства Свердловска 
С. Янин находятся сейчас на 
всесоюзных сборах «Труда» 
и не смогли принять участие 
в первенстве области. Имен
но поэтому извечный спор 
межДу «Трудом» и «Дина
мо» в командном зачете вы
играли на этот раз дина
мовцы.

А. СТАРКОВ,
На снимках В. Долганина: 

победитель соревнований 
«летающих лыжников» 
Л. Головырских. В полете.

СПОРТИВНЫЙ
СТУДЕНЧЕСКИЙ

В Свердловске и Нижнем Тагиле стартовал студенческий 
спортивный фестиваль, посвященный дню рождения комсомола 
и XXIV съезду КПСС. Проходят соревнования среди команд 
учебных групп, курсов и факультетов. А девиз массовых стар
тов: «Каждый студент — участник фестиваля!»

Организованно начались праздники здоровья, силы и ловко
сти в университете и политехническом институте, отмечающих 
свое 50-летие. В соревнование включились представители две
надцати вадов спорта. Финишем состязаний будут большие 
физкультурные вечера.

А в конце октября в борьбу вступят сборные команды спор
тивных клубов вузов по различным видам спорта. Победителей 
в общекомандном зачете ждет памятный кубок, учрежден гор
комом комсомола также кубок за массовость.

В. ВЕДУНОВ, 
судья республиканской категории.

НС 11538.

О

на голубомэкране;
7 ОКТЯБРЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
12.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач. 
12.05 — Новости. 12.15 —Цвет
ное телевидение. Для школь
ников. Мультфильмы. 12.45 — 
«Храбрый прогульщик*. Худо
жественный фильм. 13.50 — 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак* (Москва) — «Дина
мо» (Тбилиси). 14.35 — Ново
сти. 18.00—Показывает Сверд
ловск. «Ровесник». 18.45 — 
Новости. 19.00 — Концерт.
19,45 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. «Человек и сад*. Доку
ментальный телефильм. 
20.00 — Новости. 20.05 — Для 
школьников. «Танцуем и 
поем». Концерт. 20.30—«Мы —
рабочий класс».
Гомельского

Репортаж с
завода сельско

хозяйственного машинострое
ния. 21.00 — Страницы исто
рии советского кино. «Мать».
Художественный фильм.
22.25 — «Время». Информа
ционная программа. 22.55 — 
Цветное телевидение. Спор, 
тивкая передача. 23.45 —•
«Земля карельская». Телеви
зионный документальный 
фильм.

ного арбитра и заслуженного 
тренера РСФСР 

А. И. КОЗЛОВА)
Пятьдесят лет назад с 1 по 

24 октября 1920 года в Моск
ве проходил первый чемпио
нат страны Всероссийская

ЮБИЛЕЙНАЯ ОЛИМПИАДА

шахматная олимпиада. Инициа
тором ее был комиссар Все
обуча А. Ф. Ильин-Женевский. 
По его предложению съезд ра
ботников Всеобуча принял ре
шение: «Рекомендовать шах
матную игру как полезное и 
высокое искусство, развиваю
щее интеллектуальные силы 
подрастающего поколения».

Отмечая юбилей, Комитет по 
физкультуре и спорту при Со
вете Министров РСФСР и Все
российская шахматная федера
ция решили провести с 4 ок
тября по 31 декабря 1970 года 
«Неделю шахмат».

Во всех городах и областях 
Российской федерации, в том 
числе в Свердловске и облас
ти, в этот период в честь юби
лея будут проведены различ
ные шахматные мероприятия: 
турниры в коллективах физ
культуры, командные встречи 
между городами, предприятия-

проходить с 7 октября по 23 
декабря 1970 года по трем 
разделам: 1, Шахматная вик
торина. 2. Конкурс решения 
шахматных задач, этюдов и 
окончаний партий. 3. Конкурс 
составления шахматных двух
ходовых и трехходовых задач.

Будет проведено 12 туров — 
по одному туру в неделю. За
дания по каждому туру будут 
печататься в шахматном отде
ле газеты п.о средам.

В каждом туре олимпиады 
будут помещаться по две диа
граммы для конкурса решения 
и два вопроса викторины.

Одновременно с конкурсом 
решения и викториной будет 
проходить и конкурс составле
ния шахматных двух- и трех
ходовых задач.

Все любители композиции,
как имеющие опыт 
лении задач, так и 
щие, приглашаются

в состав- 
начинаю- 

принять
участие. Высылайте свои за
дачи на конкурс не позднее 
15 ноября,, нарисованными на
диаграмме полным, автор-

ми» . учреждениями и
ни. В городах 
центрах - будут

колхоза- 
районных

организованы
шахматные вечера, на которых 
выступят сильнейшие шахма
тисты с лекциями и сеансами 
одновременной игры и т, д.

Редакция газеты «На сме
ну!» совместно с областной ко
миссией по шахматной компо
зиции решила провести в честь 
юбилея массовое шахматное 
заочное соревнование «Юби

лейная олимпиада». Она будет

сним решением. Лучшие зада
чи будут опубликованы в пери
од олимпиады. Читатели нашей 
газеты могут принять участие 
в любом из разделов или во 
всех трех одновременно. 
Свердловчане должны присы
лать ответы не позднее 7 дней, 
а проживающие в районах об
ласти не позднее чем через 
10 дней со дня выхода газеты 
(по почтовому штемпелю). За 
правильные ответы нак по кон
курсу решения, так и викто
рины будут начисляться очки, 
по каждому разделу отдельно. 
В случае обнаружения в зада
чах побочного решения или 
нерешаемости участникам за
считывается дополнительно

такое же количество очков, 
нак и за авторское решение.

Для победителей кан в кон
курсе решения, так и в викто
рине, набравших наибольшее 
количество очков, установлены 
ценные премии: по три — пер
вые премии (полугодовая под
писка на журнал «Шахматы» 
на 1971 год), по 10 вторых пре
мий (шахматная книга) и по 
20 третьих премий (почетные 
грамоты).

Авторы задач, занявших пер
вые три места, в конкурсе со
ставления как в разделе двух
ходовок» так и в разделе трех
ходовок» премируются шах
матной литературой по компо
зиции.

Участник, занявший первые 
места в двух или трех разде
лах,. объявляется абсолютным 
чемпионом олимпиады и допол
нительно награждается библи
отечкой шахматной литера
туры.

Набравшим не менее 80 про
центов от общего количества 
очков в конкурсе решения за
дач и этюдов присваивается 
третий спортивный разряд по 
решению композиций с выда
чей соответствующей справки.

Участники олимпиады присы
лают вместе с ответами по пер
вому туру конкурса решения 
и викторины сведения о себе:
фамилия, 
ностью),

имя» отчество (поя
год рождения»

ряд по шахматам (если
рез

он
имеется), место работы, долж
ность и полный домашний ад
рес).

Посылая свои ответы по ад
ресу: Свердловск, проспект
Ленина, 32, редакция газеты 
«На смену!», — указывайте на 
конверте: «на юбилейную шах
матную олимпиаду».

ЗАДАНИЯ

Редакция газеты «Молот, и 
Ростовская федерация шахмат 
подвели итоги всесоюзного 
конкурса составления двухо
довых задач-мнниатюр. 126 ав
торов прислали 205 своих про
изведений.

В. КАМЕНСКИЙ 
Специальный почетный отзыв.

ПО КОНКУРСУ 
РЕШЕНИЯ

В этом конкурсе участвова
ли и свердловские композито
ры. Из них спортивного успеха 
добились В. Каменский (Сверд
ловск) и В. Пильченко (Сухой 
Лог). Даем эти задачи для пер
вого тура конкурса решения.

В. ПИЛЬЧЕНКО
Первый похвальный отзыв.

ф 
о

CQ
О

q

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
18.10 — Свердловск. Учеб

ная программа. История 
КПСС. I-й курс. Лекции 5—6. 
Борьба за создание марксист
ской партии в России Обра
зование РСДРП. Возникнове
ние большевизма (1804' —• 
1904 гг). 19.35 — Высшая ма
тематика. 1-й курс. Лекции 
13 — 14. Понятие функции 
(продолжение). 20.50 — Для 
вас. малыши. 21.00 — Ново
сти. 21.15 —• Произведения, 
выдвинутые на соискание Ле
нинской премии. Е. Виноку
ров. Стихи из цикла «Ритм». 
21.30 — «Вартан Аджемян», 
Документальный телефильм.

ЧЕТВЕРГ
8 ОКТЯБРЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

Мат в 2 хода. 
(Одно очко).

Мат в 2 хода. 
(Два очка). 

Близнец: В позиции на диа
грамме переставить KJ5 на f8.

12.00 - ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач. 
12.05 — Новости. 12.15 — Для 
детей. «Путешествия солнеч- 
иого зайчина». 12.45 —«Софья 
Перовская». Художественный 

фильм. 14.35 — «Страницы
творчества писателя М. Алексе
ева». 15.20—Новости. 18.00—По
казывает Свердловск. Фильм 
для детей. 18.15 — Для работ-
ников
18.45 сельского хозяйства.

Новости. 19.15 Те-
левизионный журнал «Худож
ник». 20.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ 
МОСКВЫ. Новости. 20.05 — 
«Тебе, юность». 20.30 — Ле
нинский университет миллио
нов. «Актуальные проблемы 
научного коммунизма». 21.00 — 
«Время». Информационная 
программа. 21.30 — Цветное 
телевидение. Кубок европей
ских чемпионов по хоккею. 
«Спартак» — ЦСКА.

ВОПРОСЫ ВИКТОРИНЫ
1. В каком году вышел в России первый шахматный 

отдел в журнале и в каком году — в газете? (Два очка).
2. В каком году стал издаваться первый русский шах

матный журнал под названием «Шахматный листок», и 
кто был его редактором? (Одно очко).

Дорогие читатели! Ждем ваших ответов.

Редактор Е. ПАНФИЛОВ.

ПОГОДА
8—9 октября по области 

ожидается облачная с про
яснениями погода, време
нами осадки в виде дождя 
и мокрого снега, на юге 
области преимущественно 
без осадков, ветер запад
ный 5—10 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 0—5, днем 7 — 12. на 
севере области 4—0 граду
сов тепла.

„ « *10Ре'7> 51‘28’61- Зв“> редактора — 51-38-75 Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-92-37. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 58-96-11 
Отдел комсомольской жизни и молодежных проблем — 51-69-28. Отдел Фотонорреспонден* ~ ~ 58-93-89. Отдел литературы и искусства —. 58-92-41. Отдел информации — 51-16-81. Отдел писем -51-34-22.
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